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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PREP 
 
EL PREP DEL IEEQ SE ENCUENTRA LISTO PARA SU OPERACIÓN 
El Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) se encuentra listo para su operación, a partir del próximo 2 de junio a las 20:00 horas, indicó el director 
de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas. En sesión de la Comisión Transitoria del PREP, el 
funcionario informó que en abril se realizaron 36 actividades previstas en el Plan de Trabajo del programa, el 
Plan Integral del Proceso Electoral 2023-2024 y la normatividad aplicable. Destacó el informe preliminar 
emitido por el Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada (CFATA) de la UNAM, que concluye que el PREP 
del Instituto está en condiciones para las pruebas funcionales y operación. “Se realizaron tres simularos de 
manera exitosa, en los que se cumplió al 100 por ciento el registro y captura de las actas de escrutinio y 
cómputo, por lo que el PREP se encuentra listo para su operación los días 2 y 3 de junio”, señaló. El presidente 
de la Comisión, José Eugenio Plascencia Zarazúa, dijo que el resultado de las pruebas de funcionalidad y 
simulacros, conforme al plan de seguridad, fueron satisfactorios. “El PREP de Querétaro nuevamente es un 
referente a nivel nacional, lo que se confirmó en los simulacros en los que se procesaron todas las actas 
esperadas”, refirió el consejero. El consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles resaltó el cuidado que se ha tenido 
en cada etapa del diseño e implementación del PREP, como la elaboración del sistema, el reclutamiento del 
personal, entre otras actividades. Recordó que es el sexto proceso electoral local que el Instituto realiza el PREP, 
lo que da certeza a la ciudadanía y las fuerzas políticas. En la sesión estuvieron presentes el secretario ejecutivo, 
Juan Ulises Hernández Castro; la secretaria técnica de la Comisión, Lucero Lugo Camacho, y el representante del 
Partido del Trabajo (PT), José Fernando Ramos Gutiérrez. (AD 3, CQRO 3, DQ 7, EUQ 4, NQS 4) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/29/el-prep-del-ieeq-esta-listo-para-operar/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/05/29/el-prep-del-ieeq-esta-listo-para-su-operacion-el-2-de-junio/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/programa-de-resultados-electorales-preliminares-
listo-para-elecciones-del-2-de-junio-12000212.html 
 
https://updateme.news/local/se-declara-listo-el-prep-para-su-operacion/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/05/29/el-prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
 
https://aiplay.mx/?p=4614 
 
https://queretaro24-7.com/el-prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
 
https://circulonoticias.com/el-prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/el-prep-listo-para-su-operacion-ieeq.htm 
 
https://pensadorqueretano.com/queretaro/prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
 
https://twitter.com/ElBlogdePorter/status/1795904164288983502 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/51058-listo-para-operar-el-prep-del-ieeq 
 
https://amanecerqro.com/el-prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/el-prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
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https://elvespertino.mx/2024/05/el-prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/ieeq-indica-que-el-prep-se-encuentra-listo-operar/ 
 
https://www.facebook.com/photo.php?fbid=959608156168905&set=a.707045724758484&type=3 
 
https://tiemposrj.com.mx/2024/05/29/el-prep-del-ieeq-se-encuentra-listo-para-su-operacion/ 
 
"EXITOSOS LOS 3 SIMULACROS DEL PREP" APUNTA IEEQ 
Miyazaqui Blanco 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) anunció que el programa de resultados electorales 
preliminares (PREP) se encuentra listo para su operación a partir del próximo 2 de junio a las 20 horas, inyecto 
el Director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas. En sesión de la Comisión Transitoria del 
PREP, el funcionario informó que en abril se hicieron 36 actividades previstas en el Plan Integral del Proceso 
Electoral 2023-2024 y la normatividad aplicable. Destacó el informe preliminar emitido por el centro de física 
aplicada y tecnología avanzada de la UNAM con la que concluye que el PREP del Instituto está en condiciones 
para las pruebas funcionales y operación. "Se realizaron tres simulacros de manera exitosa, en los que se 
cumplió al 100% el registro de captura de las actas de escrutinio y cómputo, por lo que el prep se encuentra 
listo para su operación los días 2 y 3 de junio". El presidente de la comisión, José Eugenio Plasencia Zarazúa, 
dijo que el resultado de las pruebas de funcionalidad y simulacros fue satisfactorio: "el PREP de Querétaro 
nuevamente es referente a nivel nacional como lo que se confirmó los simulacros", refirió. (EUQ 4) 
 
JORNADA ELECTORAL 
 
TODO LISTO PARA LA ELECCIÓN: AUTORIDADES ELECTORALES 
Por Carlos Uriegas 
A cuatro días para la elección, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro tiene todo listo para que el 
próximo 2 de junio 1,899,053 de personas que integran la lista nominal puedan acudir a  votar a las 3,138 
casillas y las 57 casillas especiales que abrirán el domingo desde las 8 de la mañana. En Querétaro se elegirán 
las 25 diputaciones que integrarán la Sexagésima Primera Legislatura del estado, las 18 presidencias 
municipales, además de las seis diputaciones federales y las  senadurías del Congreso de la Unión, así como la 
próxima Presidenta o Presidente de México. Cabe recordar, que en el estado se renovarán 436 cargos públicos 
locales: 386 integrantes de los ayuntamientos, entre presidencias municipales, sindicaturas y regidurías, así 
como 50 diputaciones, entre propietarias y suplentes. “Un dato relevante es que de las 3,358 candidaturas 
locales registradas por los partidos políticos y candidaturas independientes, 64 por ciento son mujeres (2,149). 
Además, 769 postulaciones corresponden a jóvenes, 250 a personas adultas mayores, 82 a indígenas y 14 a 
personas de la diversidad sexual”, detalló Grisel Muñiz, Consejera Presidente del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro. La cifra de 1,899,053 personas que integran el padrón electoral de Querétaro aumentaron un 9% 
más que hace tres años. La Consejera del IEEQ recordó que el próximo 29 de mayo concluyen las campañas 
electorales en las que las candidatas y candidatos recorrieron el estado en la búsqueda del voto popular, por lo 
que a partir del 30 de mayo queda prohibido todo acto de proselitismo, difusión de propaganda o llamado al 
voto por parte de los partidos políticos y candidaturas. “El 2 de junio se instalarán 3,138 casillas en el estado a 
partir de las 08:00 horas y cerrarán hasta que la última persona formada en la fila a las 18:00 horas emita su 
voto y a partir de las 20:00 horas, iniciará la publicación de los resultados oficiales preliminares de las 
elecciones de ayuntamientos y diputaciones locales en el Programa de Resultados Electorales Preliminares a 
cargo del IEEQ”, mencionó Gisel Muñiz. La presidenta del IEEQ recordó que los días 12, 19 y 26 de mayo se 
llevaron a cabo tres simulacros exitosos del PREP, con la totalidad de las actas esperadas el día de la jornada 
electoral. Dentro de la conferencia de prensa se informó que desde el lunes y hasta el 1 de junio, se entregarán 
los paquetes electorales a las presidencias de las 3,138 mesas directivas de casilla, en coordinación con el INE. 
Se probó la tinta indeleble y los crayones para la jornada electoral de este domingo Las autoridades electorales 
del estado de Querétaro realizaron las pruebas de la tinta indeleble y los crayones que servirán para marcar los 
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votos en las boletas electorales el domingo 2 de junio. La vocal del Instituto Nacional Electoral, Ana Lilia Pérez 
Mendoza, invitó a la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, y a reporteros de la fuente para que probaran 
la calidad de la tinta y el material que se usará el día de la elección, así como la seguridad en los documentos, 
como las boletas electorales, con marcas de agua y fibras ópticas así como micro impresiones entre otros 
sistemas de seguridad y evitar posibles falsificaciones. Tras la aplicación de la tinta, se utilizaron sustancias 
como cloro, thinner, acetona y aceite de bebe para tratar de eliminar del dedo pulgar el líquido, pero la tinta no 
se pudo eliminar. Pérez Mendoza dijo también que prácticamente están cubiertos todos los puestos para 
funcionarios de casilla, quedando por cubrirse el número de 349 de un total de 28 mil 242 que se necesitan. 
“Existe el compromiso y lo vamos a lograr, de que el 1 de junio tendremos al 100 por ciento de los funcionarios 
de casilla, con nombramiento en mano y capacitados, no tengo la menor duda; aún quedan cinco días para que 
venza el plazo y sólo faltan 349 de un total de 28 mil 242 nombramientos”, señaló Ana Lilia Pérez Mendoza. 
Cada una de las 57 casillas especiales, las cuales están destinadas originalmente para que puedan sufragar 
ciudadanos que estén en tránsito, contarán con mil boletas para que 57 mil personas puedan votar el próximo 
domingo, recordando que sólo podrán votar por cargos federales. Ana Lilia Pérez Mendoza detalló que hay 4 
mil 876 ciudadanas y ciudadanos queretanos en el extranjero con posibilidad de votar, ya sea de manera 
electrónica, presencial o postal. Para este proceso electoral se incorporaron 7 mil 140 nuevos ciudadanos, 
jóvenes que están cumpliendo 18 años. La Vocal del INE en Querétaro recordó la estrategia de seguridad en el 
marco de la jornada, tras la firma del convenio se seguridad. “Hemos tenido el resguardo del material y no 
hemos recibido reportes en materia de seguridad”. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/todo-listo-para-la-eleccion-autoridades-electorales/ 
 
CINCO BOLETAS A CADA ELECTOR: CASILLAS ABRIRÁN A LAS 8 
Por David Álvarez 
Este 2 de junio Querétaro vivirá una jornada electoral importante con la celebración de las elecciones a puestos 
de elección popular local y federal. Las casillas electorales estarán abiertas desde las 8 de la mañana hasta las 6 
de la tarde, ofreciendo un amplio margen de tiempo para que los ciudadanos puedan ejercer su derecho al voto. 
Al presentarse en las casillas, los ciudadanos recibirán cinco boletas electorales. Estas boletas permitirán votar 
para los cargos de presidencia de la república, senadurías, diputaciones federales, diputaciones locales y 
ayuntamientos. Es crucial que los votantes sepan dónde deben acudir para emitir su voto. Para determinar la 
ubicación de la casilla correspondiente, los ciudadanos deben seguir estos pasos. En primera, verificar la 
sección electoral indicada en la credencial de elector. Posteriormente se debe ingresar a la página web 
ubicatucasilla.ine.mx, seleccionar la entidad federativa correspondiente (Querétaro), ingresar el número de 
sección electoral y hacer clic en la información proporcionada para conocer la ubicación exacta de la casilla, 
junto con los detalles de los distritos federal y local. Finalmente, se puede utilizar la aplicación EleccionesQro 
2024 del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), disponible para dispositivos móviles, para 
localizar la casilla de manera más cómoda y rápida. El Instituto Nacional Electoral (INE) y el IEEQ han 
implementado diversas medidas para asegurar un proceso electoral transparente y seguro. Se ha instado a los 
ciudadanos a ejercer su voto de manera informada y responsable, respetando las medidas de seguridad 
establecidas. Cabe señalar que a partir de este 30 de mayo y hasta el 2 de junio quedan suspendidos todos los 
actos proselitistas, para el 2 de junio realizar la votación. El 5 de junio se dará inicio de las sesiones de cómputo, 
para así concluir el calendario electoral de esta jornada. El IEEQ ha informado que al momento de emitir un 
voto se debe asegurar de marcar únicamente la opción política de preferencia. En caso de que la candidatura 
sea postulada por dos partidos o más, se pueden marcar uno o más recuadros donde aparezca. Sin embargo, en 
caso de elegir los recuadros de dos o más candidaturas distintas el voto quedará anulado. (DQ 3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/cinco-boletas-a-cada-elector-casillas-abriran-a-las-
8-12001726.html 
 
 
 
 



JUEVES 30 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 4 

CONFIRMAN DESCUENTOS EN RESTAURANTES A QUIENES ACUDAN A VOTAR 
Por Rosaura Hernández 
Al menos 35 restaurantes afiliados a la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos 
Condimentados (CANIRAC) en Querétaro otorgarán promociones y descuentos a las personas que acudan a 
votar este dos de junio, informó su presidenta, Rosalinda Hernández Rosiles. Explicó que, del total, 25 
restaurantes se encuentran en el municipio de Querétaro, el resto en municipios como Corregidora, 
Tequisquiapan, San Juan del Río, El Marqués, Jalpan de Serra; no obstante, dijo que esperan que el número de 
restaurantes aumente el fin de semana. Los restaurantes que se han sumado a esta iniciativa para promover el 
voto ciudadano, darán cortesías como café, jugos, pan o incluso algún descuento en la cuenta; esto, siempre y 
cuando los comensales muestren en su dedo la marca de la tinta indeleble que se coloca cuando se acude a las 
casillas a ejercer el sufragio. Mencionó que el horario de los restaurantes es variado, sin embargo, ya se han 
enlistado restaurantes que abren tanto por la mañana, como por la tarde; por lo que afirmó que durante todo el 
día las personas podrán acceder a estos beneficios. “Los restaurantes que se sumaron los estaremos dando a 
conocer a través de las redes sociales de Facebook e Instagram; en Facebook estamos como CANIRAC estatal 
Querétaro”, precisó. Asimismo, dijo que ya distribuyeron ocho mil manteletas en los restaurantes afiliados a la 
Cámara, estas fueron entregadas por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para promover el 
voto entre los clientes y generar una alta participación ciudadana. No habrá ley seca Por todo lo anterior, 
debido a que es un fin de semana de quincena y a que no habrá ley seca, se espera un incremento en ventas para 
el gremio entre un 25 y 30 por ciento. Por su parte, el presidente de la Cámara Nacional de Comercio en 
Pequeño (CANACOPE) en Querétaro, Eduardo Chávez Hidalgo, vio bien que el gobierno del estado no haya 
implementado ley seca para este fin de semana, al afirmar que esto puede generar la venta de alcohol de 
manera irregular entre la población. “La participación ciudadana en el proceso electoral no mostró diferencias 
significativas entre los municipios con y sin ley seca durante la jornada electoral del 2021”, precisó. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/05/29/denuncia-morena-supuesta-compra-de-votos-en-landa-de-
matamoros/ 
 
https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2024/5/29/tu-voto-por-un-descuento-mas-de-30-
restaurantes-tendran-promo-el-proximo-de-junio-818006.html 
 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Restaurantes-brindaran-incentivos-a-los-votantes-en-Queretaro-
20240529-0075.html 
 
DIÁLOGOS 
 
REALIZA IEEQ DIÁLOGO ENTRE CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE QUERÉTARO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo el Diálogo entre las candidaturas a la 
Presidencia Municipal de Querétaro en el Proceso Electoral Local 2023-2024. En el ejercicio participaron 
Paloma Arce Islas “Paloma Arce” de Querétaro Seguro (QS); Paulina Aguado Romero de Movimiento Ciudadano 
(MC); José María Tapia Franco “Chema Tapia” de Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM); así como Felipe Fernando Macías Olvera “Felifer” del Partido Acción Nacional (PAN), Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y Partido de la Revolución Democrática (PRD). Cada participante tuvo 30 
segundos para presentarse, 4 minutos para exponer las principales problemáticas del municipio y sus 
propuestas de solución, 6 minutos para intercambiar opiniones y 30 segundos para una intervención final. Las 
candidaturas abordaron temas como obra pública, movilidad, medio ambiente, servicios públicos, 
transparencia, seguridad, rescate de espacios públicos, corrupción, acceso al agua, desigualdad social, mercados 
públicos, deporte, desarrollo económico, entre otros. La moderación estuvo a cargo de Isabel Posadas Méndez y 
María del Carmen Cervantes Blanco; además, se contó con el apoyo de la Asociación Queretana de Intérpretes 
A.C., para la interpretación a la Lengua de Señas Mexicana. La transmisión puede consultarse en: 
https://www.youtube.com/watch?v=Nw4qwAGNvSY El siguiente Diálogo será entre las candidaturas a la 
Presidencia Municipal de Corregidora el 29 de mayo, a las 18:00 horas, a través de Facebook (Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro) y YouTube (IEEQcomunica).  

https://www.youtube.com/watch?v=Nw4qwAGNvSY
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https://ladehoy.com.mx/realiza-ieeq-dialogo-entre-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-queretaro/ 
 
https://queretaro24-7.com/realiza-ieeq-dialogo-entre-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-queretaro/ 
 
https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/51042-dimes-y-diretes-predominaron-en-el-dialogo-
entre-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-queretaro 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/felifer-macias-vs-chema-tapia-aspirantes-se-acusan-de-
corruptos-y-mentirosos-en-dialogo-del-ieeq/ 
 
https://www.liderempresarial.com/debate-a-la-alcaldia-de-queretaro-que-dijeron-los-candidatos/ 
 
https://rrnoticias.mx/2024/05/29/golpeteo-descalificaciones-y-ataques-en-dialogos-ciudadanos-por-alcaldia-
de-queretaro/ 
 
https://arnoticias.mx/2024/05/29/participa-paloma-arce-en-dialogo-de-candidatos-organizado-por-el-ieq/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/realiza-ieeq-dialogo-entre-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-
queretaro/ 
 
CUARTO DE GUERRA  
Imparcial. Anoche terminaron las campañas políticas y fue impecable el aislamiento del gobernador Mauricio 
Kuri en temas electorales. Mientras que a nivel federal hubo amonestaciones del INE al presidente de la 
República por interferir con comentarios en su conferencia mañanera, prácticamente todos los días, acá en 
Querétaro el mandatario estatal se mantuvo firme en la no intervención. Ni siquiera en domingos o días festivos 
apareció junto a los candidatos de su partido. Floreros. Una vez más Paulina Aguado y Paloma Arce dejaron a 
los varones el protagonismo en la disputa por la capital del estado. En el "Diálogo" del IEEQ entre candidatos a 
alcalde de Querétaro, la de MC y de Querétaro Seguro minimizaron su participación. El colmo de su pasividad 
política fue cuando, teniendo hasta 15 segundos de tiempo para exponer, se daban el lujo de dejarlos sin usar, 
mientras que "Felifer" y "Chema" las borraban de la discusión. Rescate. No salió muy bien de Canaco, donde 
amagan con abrirle una investigación sobre el manejo de recursos, pero el ex presidente Fabián Camacho 
encontró cobijo en las campañas por Corregidora, donde el panista Josué "Chepe" Guerrero lo tiene entre sus 
asesores con posibilidad de pescar "hueso". (DQ 6, ESSJ) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-12001688.html 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-12001688.html 
 
OPINIÓN | DEBATES ‘DESCAFEINADOS’: QUERÉTARO HUYE A LA CONTROVERSIA Y CONTRASTE DE 
IDEAS DE ASPIRANTES 
Por Kaleb Marín 
Querétaro, al igual que el resto del país, se suma a la tendencia de los “debates descafeinados”, ejercicios en los 
cuales se deja de lado la confrontación de ideas y propuestas para cambiarlos por formatos más parecidos a 
diálogos moderados o exposiciones de las personas que buscan un cargo de elección popular. Según Javier 
Rosiles Salas, doctor y maestro en Estudios Sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), las 
autoridades electorales tampoco han tomado medidas drásticas ante los requerimientos que los partidos 
políticos imponen sobre los ejercicios, lo cual resulta en condicionamientos que entorpecen la discusión y el 
debate público. “La autoridad electoral tendría la capacidad de ofrecernos formatos distintos, no solamente 
evitando el conflicto, sino que hubiera más contraste, más discusión; pero como hay este chantaje de los 
partidos de que entonces no asisten, las autoridades electorales finalmente tienen que regular. (…) Y entonces 
vamos a tener una versión, déjenme decirlo así, muy descafeinada de lo que en un principio ya se había 
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aprobado por todas las candidaturas, sus equipos y los partidos”, resaltó el profesor investigador de la 
Universidad de la Ciénega del Estado de Michoacán de Ocampo (UCEMICH). En nuestra entidad, los únicos 
debates que se llevaron a cabo fueron organizados por el Instituto Nacional Electoral (INE) y la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ), pero sólo para candidaturas federales. Si bien hubo intercambio de ideas, los 
ataques predominaron; prueba de ello fue que entre las aspirantes de primera fórmula al Senado resaltó el 
cuestionamiento a quienes buscan llegar a la presidencia municipal de Querétaro, no tanto a sus proyectos para 
la cámara alta. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), por su parte, apostó a la organización 
de Diálogos para las presidencias municipales, los cuales tocaban temas generales. No se consideraban los 
tiempos de réplica y contrarréplica, sino una bolsa de tiempo para el intercambio de opiniones. En tanto, 
universidades privadas y cámaras empresariales organizaron foros, pero éstos incluían exposiciones 
individuales o presentaciones de candidaturas de un mismo partido político. En ambos casos, se evitó la 
confrontación directa entre aspirantes a cargos de elección popular. Un atraso en debates Javier Rosiles Salas 
señala que, pese a los avances que hemos tenido en los últimos años, todavía existe un atraso en materia de 
debates. Recordó que el debate que marcó un parteaguas en la historia fue el que tuvieron Richard Nixon y John 
F. Kennedy en 1960; México tuvo que esperar 34 años para hacer un ejercicio de esta índole. “Yo lo que creo es 
que los debates en México siguen siendo muy cuadrados, muy constreñidos; porque en México 
desafortunadamente hay una captura por parte de los partidos (políticos) de los debates, es decir, los partidos 
temen mucho que sus candidaturas sean exhibidas”, señaló.  El integrante del Observatorio Electoral de la 
Universidad de Guadalajara (UdG) destacó que en México existe una idealización del debate, consecuencia de su 
reciente implementación como dinámica de discusión. Por ello, propone otro modelo que sea más atractivo 
para el público y, a su vez, responda de forma concreta a las necesidades poblacionales en materia de 
información, planeación y ejecución de las propuestas electorales, enfocándose en el intercambio de ideas y 
naturalizando la dialéctica. “A mí me parece que los debates tendrían que estar más cerca de un evento de 
entretenimiento, de una conferencia magistral y entonces si tomamos esa idea, pues podríamos obtener 
formatos más interesantes que a la ciudadanía le guste; porque le gusta ver el contraste, sí le gusta ver el 
debate. Lo que no le gusta son estos formatos tan cuadrados en donde las candidaturas solamente salen a no 
equivocarse”. Partidos políticos, selectivos con los debates El especialista en estudios políticos indicó que los 
partidos políticos son selectivos con los debates a los cuales deciden asistir, pues anteponen la imagen de sus 
candidatos o del partido por sobre la discusión en torno a políticas públicas. Por ello, recientemente los 
encuentros entre candidatos se han dado más como diálogos o presentación de candidaturas, pues son los 
mismos partidos políticos quienes anteponen esas condiciones. “El gran obstáculo siguen siendo los partidos 
políticos (…); yo conozco casos de varios medios de comunicación que han convocado las candidaturas y éstas 
deciden no aceptar. Entonces yo creo que, desde la parte privada, desde los medios de comunicación, desde las 
instituciones educativas -particularmente las universidades- debemos estar insistiendo en que haya más debate 
y de alguna manera, presionar para que los partidos acepten llevar a sus candidaturas y que finalmente, en 
tanto sea un espacio equitativo en donde participen las candidaturas”, enfatizó Rosiles Salas. Coparmex, 
invitación sin fecha A nivel estatal, Beatriz Hernández Rojas, la nueva presidenta de Coparmex Querétaro, en su 
primer acercamiento con los directivos de medios de comunicación habló de la nueva conciencia empresarial y 
comentó la posibilidad de invitar a candidatos para conocer sus propuestas en debates ciudadanos. La posible 
invitación, un poco tardía, buscaría repetir la convocatoria de 2018 o 2021, respectivamente, donde los 
aspirantes a la gubernatura de todos los partidos se reunieron a dialogar a pesar de la pandemia. “Nuestra 
institución es política pero profundamente apartidista”, advirtió Beatriz Hernández, líder de la Coparmex, 
organismo que ha dado dos gobernadores en Querétaro: el primero de oposición, Ignacio Loyola Vera, y el 
actual, Mauricio Kuri González; ambos, antiguos dirigentes de la patronal a nivel estatal. Fecapeq, pionero en 
Querétaro, hoy ausente En 2015, la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas (Fecapeq) organizó 
una serie de debates entre aspirantes a cargos de elección popular, como la presidencia municipal de Querétaro 
y la propia gubernatura del estado. Los aspirantes se adentraron en temas de emprendimiento, movilidad y 
transparencia institucional. Para 2018, uno de los 21 debates que a nivel nacional se llevaban a cabo como parte 
de la iniciativa denominada ‘Debates Ciudadanos’ fue realizado en Querétaro. Los siete candidatos a la 
presidencia municipal fueron convocados no sólo por la Fecapeq, sino también por otras cámaras 
empresariales como la Cámara Nacional del Comercio, Servicios y Turismo (Canaco Servytur), la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y 
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Alimentos Condimentados (Canirac) y, además, la Coparmex. Hoy el panorama es completamente diferente, 
pues ninguno de estos organismos ha promovido un debate entre aspirantes a los varios cargos de elección 
popular. Este año la CMIC ha dado a conocer que sostuvo encuentros con aspirantes a distintos cargos, sin 
embargo, se convocaba a los aspirantes de manera individual o por partido político. Este mismo ejercicio 
siguieron la Universidad Anáhuac y el Tecnológico de Monterrey, los cuales abrieron sus puertas a aspirantes, 
pero a modo de presentación. Canacope y las adopciones Las cámaras de la iniciativa privada han lanzado 
iniciativas como ‘Adopta a un diputado y marca a un funcionario’. En este caso en particular, la Cámara Nacional 
de Comercio en Pequeño (Canacope) pretende seguir de cerca las promesas políticas que realicen los 
candidatos queretanos, independientemente del puesto al que aspiren. Eduardo Chávez Hidalgo, presidente de 
la Canacope Querétaro, expresó que buscarán dar seguimiento a todas las propuestas realizadas por los 
candidatos que contenderán en las boletas, por lo que les dio apertura a exponer sus proyectos en las 
instalaciones con un fin informativo y de debate.  A la estrategia se han sumado Antonio Zapata, Guadalupe 
Murguía, Mauricio Cárdenas y Josué Guerrero Trápala, candidatos del Partido Acción Nacional (PAN). Chávez 
Hidalgo agregó que esta campaña va enfocada a los candidatos de las 15 diputaciones locales por mayoría 
relativa, pero refirió que las puertas están abiertas para cualquier candidato que quiera presentarse. ¿Qué ver 
en un debate? Javier Rosiles Salas, especialista en temas electorales, destacó que en un debate hay tres puntos 
para observar: 1. El posicionamiento del candidato o partido político. Es importante porque en el caso de 
Movimiento Ciudadano, su candidato, Jorge Álvarez Máynez, comenzó a levantar la voz por el escenario 
polarizado que vive la elección. 2. La emisión del mensaje. En este caso, indicó que puede haber mensajes muy 
atractivos, pero que no tienen la calidad, contenido o planeación suficiente para un proyecto gubernamental. 3. 
El planteamiento del proyecto gubernamental. Destacó que aquellas candidaturas que son capaces de 
demostrarle a la ciudadanía que están posicionadas y emiten mensajes atractivos, tienen mayor éxito en el 
impacto de su proyecto a futuro. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/debates-descafeinados-queretaro-huye-a-la-controversia-y-
contraste-de-ideas-de-aspirantes/ 
 
OPINIÓN | UN PARTIT DE COSTELLADA 
Por Fer Cañas 
Mejor nadota IEEQ La gota que derramó el vaso con mi paciencia electoral, fueron los «diálogos» que organizó 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro con las candidaturas por la Presidencias Municipales. 
¡Pedorrísimo hacerlo por Zoom! Qué gran decepción verlo en un formato tan 2020, pero mayor decepción es 
ver que ni son debate ni son diálogos. La democracia se construye con la fuerza de la voz, pero el Instituto sólo 
programó un solo encuentro entre las candidaturas a las Presidencias Municipales. Big Chale Moment. A ver si 
le aprenden algo al debate chilango pues para que nos salgan con esas cosas, ¡MEJOR NADOTA! La política es un 
Partit de Costellada. La traducción al castellano sería como un “partidito” que se hace durante una carne asada; 
informal, entre amigos. Así es la política. 
 
https://dixit.com.mx/un-partit-de-costellada-25/ 
 
CHEMA TAPIA ES EL CANDIDATO DE LAS PROPUESTAS Y LA CERCANÍA CON LA GENTE 
Querétaro merece estar en mejores manos, por eso he presentado propuestas para solucionar los problemas 
que más aquejan a las y los ciudadanos como seguridad, acceso al agua y movilidad, afirmó el candidato común 
de Morena, Partido Verde y PT a la alcaldía, Chema Tapia. Durante su participación en los Diálogos entre las 
candidaturas a la Presidencia Municipal de Querétaro organizados por el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), Chema Tapia destacó que sus propuestas están sustentadas y son totalmente viables para 
atender las demandas más sentidas de las y los queretanos. “Es tiempo de que Querétaro esté en mejores 
manos, de que Querétaro sea de los queretanos y no del PRIAN, es tiempo de que Querétaro sea un lugar justo, 
próspero; pero sobre todo seguro, esos son mis compromisos como presidente municipal. Vamos juntos por 
una mejor movilidad y vamos juntos por más programas sociales”, señaló. Chema Tapia destacó que miles de 
familias padecen la falta de agua, pues este derecho se convirtió en un privilegio para unos cuantos, así como 
una fuente de negocios para las últimas administraciones. “Son muchos los problemas que puedo mencionar, 



JUEVES 30 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 8 

pero el principal problema de Querétaro es la corrupción del PRIAN, ellos en vez de hacer un buen gobierno han 
hecho negocios desde el gobierno”, expresó. El agua, agregó, no alcanza derivado de la privatización, por la falta 
de compromiso de construir obra hidráulica, prefieren hacer negocio que llevarle agua a la población, además 
de la sobreexplotación por el cártel inmobiliario, que permitió la construcción de desarrollos en lugares donde 
no se debieron permitir ante la escasez del líquido. Por ello, propuso municipalizar el servicio de agua para que 
todas y todos los queretanos tengan calidad y acceso a dicho servicio, porque el agua es un derecho, no un 
privilegio. Dijo que el extenso tiempo que las familias queretanas destinan a sus traslados les han robado 
momentos en familia y calidad de vida. En seguridad recordó que su propuesta es un rediseño a la política en la 
materia, es una policía más organizada y mejor diseñada en su proximidad, con uso de tecnología para combatir 
a la delincuencia y mejores condiciones para los elementos policiales. Consideró que el candidato del PRIAN 
perdió el tiempo en el debate, igual que lo ha perdido en su campaña, porque dedica más tiempo a emprender 
investigaciones inútiles y generar una guerra sucia en su contra, y no en presentar propuestas que resuelvan los 
problemas de las y los queretanos. Puntualizó que esa pérdida de tiempo se traduce en que el candidato del 
PRIAN recicla propuestas de la izquierda, propuestas que Chema Tapia ha presentado que tienen sustento; pero 
sobre todo viabilidad. Abundó que llevar agua a colonias y comunidades olvidadas por el gobierno es 
totalmente viable. “No vamos a permitir que la corrupción del PRIAN y el empleado de Ricardo Anaya, quien le 
cargaba las maletas a Ricardo Anaya gobierne Querétaro”, fustigó. Este domingo tenemos que elegir entre dos 
proyectos, uno el de la continuidad y la corrupción del PRIAN, y el otro el cambio con esperanza. Si ustedes 
creen en un Querétaro próspero y seguro vota por Chema Tapia”, concluyó. 
 
https://diariobasta.com/2024/05/28/chema-tapia-es-el-candidato-de-las-propuestas-y-la-cercania-con-la-
gente/ 
 
ASEGURA PAULINA AGUADO QUE MC DARÁ LA SORPRESA 
Por Agustín Zepeda 
La candidata a la Presidencia Municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, aseveró 
durante el cierre de su campaña, que darán la sorpresa en las elecciones de este domingo 2 de junio y lamentó 
las descalificaciones y ataques en las que se enfrascaron los candidatos de Morena y de la coalición «Fuerza y 
Corazón por México» durante el ejercicio de los Diálogos Ciudadanos organizado por el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro. Respecto a la elección de este 2 de junio, aseveró que será complicada al afirmar que 
habrá votos pagados, movilizaciones millones y espera que no se torne violenta, pero confía que la gente saldrá 
a votar por sus propuestas. “Vamos en segundo lugar con nuestro candidato presidencial Jorge Álvarez Máynez 
y en Querétaro vamos a dar una enorme sorpresa, porque nosotros que recorrimos tanto y tanto las calles, y 
con 10 personas que yo hablaba, 9 me decían que iban a votar por nosotros. Así que esperen una gran sorpresa 
porque este 2 de junio, movimiento ciudadano va arrasar, nos vamos a llevar varias porque la gente está 
desesperada por un cambio”. La candidata aseveró que ganó el debate con los otros candidatos a la alcaldía de 
Querétaro, y lamentó que tanto Felifer Macías de la coalición «Fuerza y Corazón por México» como José María 
Tapia de Morena, PT y PVEM se dedicaron a criticarse mutuamente, descalificándose en lugar de generar 
propuestas y que ella no quiso participar en ese juego por respeto a la ciudadanía hablando de propuestas. Por 
último, ayer martes fue el cierre de su campaña en un hotel, junto con algunos candidatos a diputados federales, 
locales en donde agradecieron el apoyo de familiares y seres queridos compartiendo sus experiencias vividas 
durante sus recorridos en las calles, tras presentar sus propuestas a la ciudadanía buscando su apoyo para la 
elección de este domingo 2 de junio. 
 
https://rrnoticias.mx/2024/05/29/asegura-paulina-aguado-que-mc-dara-la-sorpresa/ 
 
TENDREMOS UNA VICTORIA CONTUNDENTE: FELIPE MACÍAS 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
El candidato por los partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución 
Democrática (PRD) al Municipio de Querétaro, Felipe Fernando Macías, aseveró que este domingo 2 de junio 
tendrá una victoria “contundente”, ya que las y los queretanos “aman esta tierra de paz y de oportunidades”. 
Puntualizó que los queretanos no permitirán que “la violencia y el caos” entre a la capital, y es por ello que 
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triunfará en las elecciones; aseguró que el día de hoy termina sus actividades de campaña e iniciará sus labores 
como alcalde el próximo primero de octubre. “Estamos muy felices y convencidos que el domingo 2 de junio 
vamos a tener una victoria contundente, porque los queretanos aman esta tierra de paz y de oportunidades, 
porque los queretanos no van a permitir que la violencia, el desorden y el caos entren a esta ciudad” indicó. En 
cuanto al debate que se realizó ayer por parte del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
aseguró que lo ganó “contundentemente” y que se puso en su lugar al candidato por la coalición Morena, 
Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México, José María “Chema” Tapia. “Ustedes lo vieron el día de 
ayer, ganamos contundentemente el debate, lo pusimos en su lugar al candidato regidor plurinominal de 
Morena, exhibimos su corrupción, exhibimos su opacidad y dejamos muy clara la clase de político que es, y que 
no va a tener cabida en Querétaro” expresó. Enfatizó que en el debate de ayer expuso la corrupción y opacidad 
del candidato del partido guinda, así como la “clase de político que es” y aseveró que dicho perfil político no 
tendrá “cabida” en la capital, ya que será derrotado. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/05/tendremos-una-victoria-contundente-felipe-macias/ 
 
ASEGURA PALOMA ARCE QUE GANARÁ LAS ELECCIONES 
Por Gualita Jiménez 
Paloma Arce agradeció a Querétaro Seguro, por ser su candidata a la presidencia de la capital; se dijo confiada 
en que ganó el Diálogo organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro; y que no tendrá un 
tercer lugar en las votaciones, sino que va por ganar la elección. Así lo manifestó, en el marco de su última rueda 
de prensa como candidata, en la que llevó a cabo un recuento de sus recorridos, actividades y propuestas de 
campaña vertidas en estos 45 días. “No estamos pensando en un tercer lugar; estamos pensando en ganar, 
trabajamos por eso. Ganamos el diálogo, con las propuestas, con nuestras ideas; y vamos a seguir luchando. 
Ganamos con la democracia; nuestro partido es un partido local que logra su registro con mucho trabajo, y por 
eso estamos convencidos que podemos lograr muy buenos resultados”, refirió. Por su parte, la presidenta 
estatal del partido, Concepción Herrera Martínez, indicó que sería irresponsable, arrogante y soberbio, que se 
garantice que Felifer Macías o Chema Tapia ganen las elecciones. 
 
https://plazadearmas.com.mx/asegura-paloma-arce-que-ganara-las-elecciones/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/05/29/no-estamos-pensando-en-un-tercer-lugar-sino-en-ganar-
paloma-arce/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/en-el-dialogo-de-candidatos-organizado-por-el-ieeq-paloma-propositiva-
destaco-por-su-desempeno/ 
 
https://circulonoticias.com/en-el-dialogo-de-candidatos-organizado-por-el-ieeq-paloma-propositiva-destaco-
por-su-desempeno/ 
 
SEGURIDAD Y CONECTIVIDAD, RETOS PARA CORREGIDORA 
Por Cecilia Conde 
Seguridad, agua, servicios públicos y movilidad fueron los principales temas en los que dialogaron las 
candidatas y el candidato a la presidencia municipal de Corregidora; aunque no dejaron pasar señalamientos 
principalmente a la candidata de Morena, Mireya Fernández, y el candidato, Josué “Chepe” Guerrero. Los temas 
de interés en los que coincidieron las candidatas y el candidato fueron el mejorar las condiciones de los policías 
municipales, mejorar la conectividad dentro del municipio, atender mejor los servicios públicos y acciones para 
el cuidado al medio ambiente. En sus propuestas, el candidato, Josué “Chepe” Guerrero indicó que será 
recordado como el alcalde de la obra y los servicios públicos; con apoyo a emprendedores con una caja de 
herramientas. Además de la creación del Instituto del Medio ambiente, ampliación de becas para estudiantes de 
escuelas privadas, y reforestar el municipio. “Voy a ser mucha obra, pero obra social, de esos que nos gusta 
hacer en los gobiernos de Acción Nacional, urbanización, rehabilitación de líneas de drenaje. (…) Vamos a 
mejorar la calidad de vida de todas y todos que aquí viven”, recalcó. Además, la candidata de Morena, Mireya 
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Fernández afirmó que trabajará para dar marcha atrás a la privatización del agua, un proyecto denominado 
Utopía para impulsar actividades deportivas y de arte para jóvenes y adultos mayores. Además, afirmó que no 
incrementaría el impuesto predial o licencias de funcionamiento, y reforzará la seguridad con arcos lectores. 
“La privatización del agua la viven todos los días en sus colonias, condominios y sus comunidades, yo pediría 
que fuéramos más sensibles a estos. Hay comunidades como Bravo que han pasado hasta un mes sin agua”, dijo. 
Mientras que la candidata del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Elizabeth Olvera señaló que entre los 
principales problemas del municipio están la desigualdad en la pobreza, inseguridad, burocracia y la movilidad 
en el municipio, debido a que es un municipio de contrastes. En cuanto a la candidata del Partido Verde 
Ecologista de México, Laura Alejandra Arroyo Navarrete, indicó que faltan más escuelas por el crecimiento de la 
población, no hay médicos y medicamentos para las casas de salud. Y entre las propuestas que tiene es llevar 
programas sociales a las comunidades, además del apoyo para personas con discapacidad. Nora Amaya Llaca, 
candidata de Movimiento Ciudadano indicó que los retos son seguridad, falta de apoyo a comercio, y movilidad; 
pues existen varios Corregidoras, y falta el acceso al agua. Resaltó que MC representa la nueva política, además 
que es congruente con su actuar y propuestas. La candidata del Partido de la Revolución Democrática, Lizbeth 
Olvera de Jesús indicó que se debe mejorar la seguridad, y propuso hacer justicia en los servicios, vivienda, 
escuelas, habilitar administración con justicia, y dijo que no hay necesidad de aumento de impuestos. Respecto 
a la candidata de Querétaro Seguro, Gabriela Moreno indicó que hay un incremento en la inseguridad en delitos 
patrimoniales, falta de espacios escolares, espacios recreativos, falta de servicios públicos y falta de planeación 
urbana. Ante esto propuso. (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/concluye-debate-entre-candidatos-a-la-presidencia-
municipal-de-corregidora-12002337.html 
 
CANDIDATOS CIERRAN CAMPALA ELECTORAL TRAS 45 DÍAS  
Por Guillermo Castillo 
Ayer fue el último día del período de campañas electorales, y los candidatos a puestos locales y federales 
aprovecharon para reunirse con la ciudadanía y exhortar al voto el próximo 2 de junio junto en el caso del 
municipio de Corregidora, sus siete candidaturas protagonizaron el último ejercicio de Diálogos del IEEQ en el 
que se abordaron asuntos de seguridad, salud, obras públicas, regulación de predios, turismo, movilidad y 
medio ambiente, por mencionar algunos. (P 3) 
 
SEGURIDAD Y MOVILIDAD TEMAS CENTRALES DEL DEBATE ENTRE CANDIDATOS A LA PRESIDENCIA 
MUNICIPAL DE CORREGIDORA 
Por Jonatan N. Parra 
A cuatro días de llevarse a cabo las elecciones el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) organizó 
el debate entre los candidatos a ocupar la presidencia municipal de Corregidora para dar a conocer sus últimas 
propuestas en solución a las problemáticas de la demarcación. Josué “Chepe” Guerrero del Partido Acción 
Nacional (PAN) indicó que su prioridad es la seguridad de los ciudadanos por lo que se tendrá el mejor 9-1-1 
del estado para garantizar la atención a emergencias con protocolos especializados en violencia familiar y de 
género. Propuso la caja de herramientas empresarial para que todas las personas que desean emprender un 
negocio reciban capacitaciones necesarias, aseguró que será recordado como el alcalde de la obra y los servicios 
públicos. “Urbanización, rehabilitación e integración de líneas de drenaje, así como la introducción de 
electrificación y de líneas de agua potable, vamos a mejorar la calidad de vida de todos los que aquí vivimos” 
aseveró. La candidata del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Elizabeth Olvera Aguilar, explicó que a 
pesar de formar parte de la zona metropolitana aún existen problemas de seguridad y movilidad, para ello 
implementará el transporte familiar y escolar gratuito, por otra parte, ofrecerá mejor salario y prestaciones a 
los elementos policiales, además de capacitarlos para reducir los índices delictivos. Asimismo, habló sobre el 
apoyo al comercio local a través de alianzas con instituciones financieras y la reducción de la burocracia, la 
simplificación de los trámites en línea como las licencias de funcionamiento que ahora costarán menos. 
Alejandra Arroyo del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) destacó la solución de servicios básicos como 
en el tema del agua, mencionó que se llevarán a cabo programas de apoyo para que llegue el agua a todas las 
comunidades “y si el agua no llega a tu casa el municipio pagará las pipas” aseguró. La candidata propuso en 
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materia de seguridad mejorar los sueldos de los policías y ofrecer crecimiento laboral, así como programas de 
acercamiento con la ciudadanía; en movilidad señaló que es necesario pagar el transporte público con efectivo y 
aumentar las unidades. Por su parte, Nora Maya de Movimiento Ciudadano puso a la seguridad como de mayor 
importancia de manera que apostará por la sectorización de los cuerpos policiales y la rehabilitación y 
construcción de módulos de vigilancia con tecnología. Insistió en el tema del agua y la sustentabilidad: 
mencionó que no se dará permiso a los desarrolladores inmobiliarios sin comprometerse a poner plantas de 
tratamiento y también regulará el rastro municipal para que no se arrojen los desechos al río de El Pueblito. 
Mireya Fernández candidata de Morena y el Partido del Trabajo (PT) indicó que es un desafío la seguridad y los 
servicios públicos por lo que mejorará la infraestructura del drenaje que lleva más de 50 años sin cambiarse; 
asimismo implementará cámaras de vigilancia en colonias y fortalecerá arcos de seguridad en la frontera con 
Guanajuato. De igual manera comentó que priorizará los temas de violencia de género y la privatización del 
suministro de agua. La candidata del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Lizbeth Olvera, habló sobre 
una estrategia de seguridad para mejorar las condiciones laborales de los elementos con un seguro de vida para 
ellos y sus familias. Mencionó que es necesario aumentar el número de becas para estudiantes y habilitar los 
comedores gratuitos en todas las escuelas; asimismo necesario tener abastecimientos de medicinas en los 
centros de salud y una dirección dirigida a los adultos mayores. Finalmente, Gabriela Moreno Mayorga 
candidata por Querétaro Seguro mencionó que para dar solución implementará un sistema de seguridad 
cuadrante en el que se contará con policías capacitados y equipados con tecnología para mejorar los tiempos de 
respuesta. Aseguró que en el tema de movilidad desarrollará vías alternas para conectar con la capital y los 
municipios metropolitanos, además de incrementar las unidades de transporte movivan. Añadió la creación de 
la primera secretaría de medio ambiente y protección animal en el municipio de Corregidora. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/05/29/seguridad-y-movilidad-temas-centrales-del-debate-entre-
candidatos-a-la-presidencia-municipal-de-corregidora/ 
 
PARTICIPA CHEPE GUERRERO EN DIÁLOGO ENTRE CANDIDATURAS DEL IEEQ 
Durante el Diálogo entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Corregidora, organizado por el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Josué “Chepe” Guerrero Trápala, candidato por el Partido 
Acción Nacional (PAN), invitó a las y los corregidorenses a confiar en su proyecto y salir a votar este 2 de junio 
para defender lo que se ha logrado bajo las administraciones del blanquiazul. “En cuatro días viviremos la 
elección más importante de nuestra historia. No experimentemos con el futuro de nuestras familias. 
Defendamos lo que hemos logrado juntos. Este 2 de junio, vota por el PAN. Vota, por Chepe Guerrero para que 
siga lo bueno”, manifestó. Con propuestas para todos los sectores de la población, Chepe Guerrero aseguró que 
va a trabajar por ser recordado como el presidente municipal de la obra y los servicios públicos, además de que 
acercará los servicios de salud a las y los adultos mayores y otorgará becas a jóvenes que estudien en 
universidades privadas, así como priorizará la salud mental de las y los ciudadanos del municipio. “Yo asumo 
ese compromiso con todas mis fuerzas: Voy a defender lo bueno que hemos logrado y voy a resolver los 
problemas que siguen pendientes. Quiero que nuestras calles estén en buen estado, que sean transitables y 
dignas y que tengamos buenos servicios públicos. Que nuestros parques estén siempre limpios y bien 
iluminados”, expresó. El próximo domingo, señaló, se vivirá la elección más importante de nuestra historia, 
pues dijo, está en juego que a Querétaro le siga yendo bien; que en Corregidora se mantenga nuestra calidad de 
vida. Chepe Guerrero indicó que después de 45 días de campaña, hoy, se llega al cierre de la campaña, con un 
equipo y ciudadanos más unidos y más fuertes que nunca para que siga lo bueno. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/05/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-entre-candidaturas-del-ieeq/ 
 
https://updateme.news/local/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-organizado-por-ieeq/ 
 
https://informequeretano.com/2024/05/29/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-entre-candidaturas-del-
ieeq/ 
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https://www.cronicaregional.com.mx/local/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-entre-candidaturas-del-
ieeq?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter 
 
https://elqueretano.info/trafico/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-organizado-por-el-ieeq/ 
 
https://aiplay.mx/?p=4643 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-entre-candidaturas-del-ieeq 
 
https://6enpunto.mx/queretaro/municipios/corregidora/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-entre-
candidaturas-del-ieeq/ 
 
https://circulonoticias.com/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-entre-candidaturas-del-ieeq/ 
 
https://www.poderinformativo.com.mx/en-corregidora-seguira-lo-bueno-de-la-mano-de-la-ciudadania-chepe-
guerrero/ 
 
https://twitter.com/ElBlogdePorter/status/1796018281742049380 
 
https://ladehoy.com.mx/participa-chepe-guerrero-en-dialogo-entre-candidaturas-del-ieeq/ 
 
COORDINACIÓN EN MATERIA DE SEGURIDAD 
 
4 MIL POLICÍAS ESTATALES REFORZARÁN SEGURIDAD EL 2 DE JUNIO: KURI 
El gobierno federal y estatal ya comenzaron el operativo para garantizar la seguridad este 2 de junio y serán 4 
mil elementos de la Policía Estatal los que estarán destinados al operativo de seguridad en todo el estado de 
Querétaro, informó el gobernador, Mauricio Kuri González. Al igual que con la Federación, las autoridades de 
seguridad, acotó Kuri, solo actuarán bajo la petición expresa de las autoridades electorales, en un momento, 
cabe señalar, donde ya se ha solicitado seguridad para cinco candidatos en todo el estado tras registrarse 
algunos hechos violentos. “Bueno, nosotros ya nos reunimos con el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, con los diferentes niveles de gobierno, para que el IEEQ (Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro) y el INE (Instituto Nacional Electoral) sean los que nos vayan diciendo qué es lo que se va 
necesitando y estar muy al pendiente con ellos”. Por otro lado, el mandatario recordó que no se establecerá ley 
seca, es decir, prohibición de venta de alcohol pues señaló que, en su opinión, “no tiene caso”, por lo que 
Querétaro no será parte de los 7 estados de la República en los que sí se estableció. “Yo siempre he pensado que 
la ley seca no ayuda mucho, porque si no, la gente puede inclusive comprar desde antes. La verdad es que yo 
siempre he pensado que no ha tenido ningún caso de la ley seca”, consideró. Asimismo, dado que Querétaro ha 
sido de los estados con mayor participación a nivel nacional, señaló que espera alrededor de un 63% de 
queretanos votando en la jornada del 2 de junio. 
 
https://elinformediario.com.mx/4-mil-policias-estatales-reforzaran-seguridad-el-2-de-junio-kuri/ 
 
PARIDAD DE GÉNERO 
 
EL ENGAÑO DE LA PARIDAD: PAN JAMÁS HA POSTULADO MUJERES EN QUERÉTARO, CORREGIDORA, EL 
MARQUÉS Y SAN JUAN DEL RÍO 
Por Natalia Alcocer 
El Partido Acción Nacional (PAN) cumple con los criterios de paridad que le ordenó el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), no obstante, un análisis puntual a sus candidaturas evidencia que, desde la 
primera alternancia, en 1997, jamás ha postulado a mujeres en cuatro de los municipios más poblados: 
Querétaro, Corregidora, San Juan del Río y El Marqués. De igual manera, el partido Morena, que compitió por 
primera vez en 2015, tampoco ha postulado a una mujer para la misma candidatura en Querétaro y El Marqués. 
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Josefina Meza Espinosa, fundadora de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo, explicó que 
hay varias estrategias que utilizan los partidos políticos para no cumplir con la paridad de género, la cual se 
incorporó en 2014 a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. El artículo 41 de la carta magna 
establece que los partidos políticos deberán postular paritariamente sus candidaturas para los Congresos 
federales y Locales. Igualmente, en 2019 se incorporó a la Constitución la reforma Paridad en Todo, que 
establece que deberán aplicar el principio de paridad para las mujeres en todos los poderes públicos y niveles 
de gobierno. Josefina Meza señaló que la primera estrategia es que no reconocen el liderazgo de las mujeres 
militantes. Ella compartió que hace dos años salió del Partido Revolucionario Institucional (PRI) porque la 
presidenta “nunca consideró que yo pudiera ser un cuadro para poder incluso buscar estos espacios, siendo ella 
una mujer”. Además, afirmó que no reconocen a sus propias militantes y traen a otras personas de fuera para 
competir, ya sean youtubers, influencers o tiktokers. Otra de las estrategias es el recurso económico que se 
asigna para las campañas políticas y el recurso propio de cada uno de los candidatos y candidatas. Josefina Meza 
declaró que al INE se declaran cantidades “estratosféricas”, pues ella expuso que para su campaña se declaró 
dos millones de pesos, mientras que a ella solo le dieron 102 mil pesos. Otra estrategia que declaró es que entre 
los hombres de cada partido político “deciden en las mesas de las complicidades patriarcales” qué candidatos 
manejarán tal o cual distrito para manipular a las diputadas o presidentas municipales. “Ella es mi candidata, o 
sea él tiene que ganar porque asumen que esos triunfos son de ellos”. “A mayor participación política de las 
mujeres más allá del discurso hipócrita que ellos tienen de que son ‘mujeristas’ y que ahora ya nos apoyan. Y 
que siempre han estado con las mujeres, la realidad es que siempre interpondrán recursos jurídicos para 
impedirnos nuestro acceso a contender y luego a ocupar los cargos, luego el ejercicio de los mismos. Siempre 
realizarán acciones políticas”. Josefina Meza aseguró que otra de las estrategias es la violencia política contra las 
mujeres en razón de género, pues declaró que tan solo el 7 de mayo, se registraron 223 denuncias de mujeres 
candidatas en el órgano electoral del Estado de México. Paridad sustantiva Si bien ella afirma que actualmente 
los partidos cumplen con la paridad de género de manera numérica, expuso que hace falta más que eso, se 
necesita transitar a una paridad sustantiva; que las mujeres lleguen a hacer un contrapeso a la manera de hacer 
política. “Política que sabemos que es patriarcal, misógina, corrupta, violenta, violadora de derechos humanos; 
así hacen política los hombres”. Igualmente, Josefina Meza hizo una invitación a no realizar el voto masivo y a 
reflexionar sobre los votos, analizar y comparar lo que le conviene a cada uno. Además, agregó que es 
importante revisar también las agendas de las mujeres candidatas, pues afirmó que si son feministas habrá 
muchos avances. “Las mujeres feministas venimos de una lucha, estamos siempre en contra del sistema y 
sabemos para qué se debe llegar a esos espacios”. La calculadora de género Los partidos políticos están 
obligados a cumplir a partir de tres bloques de votación menor, media o mayor, los cuales dividen a los 
municipios en función del resultado electoral obtenido por la fuerza política. En este caso, el bloque de mayor 
competitividad para el PAN se conforma de Pinal de Amoles, Pedro Escobedo, Querétaro, El Marqués, 
Peñamiller y Corregidora. Es decir, el blanquiazul debía postular a tres mujeres en este bloque para cumplir con 
la cuota, lo cual hizo; envió a candidatas a Pedro Escobedo, Pinal de Amoles y Peñamiller. No obstante, en los 
hechos, los municipios con mayor cantidad poblacional quedaron de nuevo en manos de hombres: Felipe 
Fernando Macías Olvera (Querétaro), Josué Guerrero Trápala (Corregidora) y Rodrigo Monsalvo Castelán (El 
Marqués). 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/el-engano-de-la-paridad-pan-jamas-ha-postulado-mujeres-en-
queretaro-corregidora-el-marques-y-san-juan-del-rio/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
GARANTIZAN IMSS E INE SERVICIOS DE SALUD EL DÍA DE LAS ELECCIONES 
El INE y el IMSS firmaron un convenio de colaboración para garantizar servicios de asistencia en salud para el 
personal de las 32 Juntas Ejecutivas Locales y las 300 Juntas Ejecutivas Distritales durante y después de la 
Jornada Electoral del 2 de junio. (Quadratín) 
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INE LLAMA A RECOGER CREDENCIALES 
En el periodo que comprende del 9 de febrero al 20 de mayo se realizaron en el estado de Querétaro un total de 
38 mil 669 trámites de reimpresión de la credencial para votar con fotografía, informó el INE. De dichos 
trámites todavía quedan mil 351 plásticos en los módulos de atención ciudadana que sí fueron solicitados, pero 
que no han sido recogidos por sus titulares. (EUQ 4) 
 
OLVIDARON RECOGER MIL 351 CREDENCIALES DEL INE 
Mil 351 queretanos podrían quedarse sin poder votar el próximo domingo, si no pasan a recoger su credencial 
al módulo del INE antes de las 21:00 horas del próximo viernes 31 de mayo. El INE informó que de los 28 mil 
669 ciudadanos que realizaron trámites de reimpresión de la credencial para votar con fotografía en el periodo 
comprendido del 9 de febrero al 20 de mayo, tiene mil 351 plásticos en los módulos de atención ciudadana que 
no han sido recogidos por sus titulares. (DQ 8) 
 
SÓLO EL 55% DE LAS CANDIDATURAS SE COMPROMETIERON CON LA AGENDA CIUDADANA INCLUYENTE 
Sólo el 55% de las candidaturas locales y federales se comprometieron a cumplir con la Agenda Ciudadana 
Incluyente 2024-2027 en caso de ganar en las próximas elecciones, informó uno de los activistas que trabajaron 
en dicha iniciativa, Walter López. Destacó que se contemplaron a un total de 208 candidatos y candidatas; 
fueron 93 quienes no firmaron dicha agenda, la mayoría de los candidatos que no la firmaron pertenecen al 
PAN. (PA 6) 
 
LA COPARMEX EXHORTÓ A LOS EMPRESARIOS A QUE RESPETEN LOS DERECHOS POLÍTICO 
ELECTORALES Y FOMENTEN EL VOTO 
En la COPARMEX, hemos impulsado la participación ciudadana en las elecciones del próximo dos de junio, por 
eso, pedimos a empresarios y patrones que respeten sus derechos político-electorales y fomenten que sus 
colaboradores y trabajadores acudan a las urnas. (Fórmula Noticias) 
 
CULMINAN CAMPAÑAS Y COMIENZA PERÍODO DE REFLEXIÓN DEL VOTO 
Ayer concluyó el periodo de campañas políticas a nivel federal y a nivel local, en el cual los candidatos cerraron 
sus recorridos y su presentación de propuestas para dar pie al periodo de reflexión del voto por parte de los 
ciudadanos, antes de la jornada electoral del 2 de junio. En este periodo no se permite llamar al voto por parte 
de actores políticos. (AD 2) 
 
¿QUÉ SIGNIFICA EL VOTO? 
Antes de emitir el sufragio, es clave tener claros los conceptos y requisitos mínimos para elegir a quienes 
compiten por un cargo de elección popular. ¿Qué es el voto? ○ El voto popular es un derecho y una obligación. El 
voto es universal, libre, secreto, personal, directo e intransferible para todos los cargos de elección popular en 
el estado y las consultas populares. Quedan prohibidos los actos que generen presión o coacción al electorado. 
(CQRO 4) 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
CANDIDATOS DE MORENA Y MC GENERAN ACUERDOS 
Candidatos de Morena, PT, PVEM y MC se reunieron ayer 29 de mayo en distintos puntos del municipio de San 
Juan del Río para dar a conocer acuerdos políticos rumbo a la contienda electoral del próximo 2 de junio. A 
pocas horas de concluir el periodo de campañas electorales, los candidatos dieron a conocer algunos acuerdos 
para trabajar bajo un pacto de civilidad y evitar algún tipo de violencia. (ESSJR 6) 
 
PAN  
 
GUADALUPE MURGUÍA QUE SERÁ UNA SENADORA ALIADA DE LAS MUJERES 
“Han sido 90 días intensos de campaña que han valido la pena cada uno de ellos. Porque logramos llevar a los 
18 municipios las mejores propuestas para desde el senado de la República, mejorar el rumbo de nuestro país, 
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defender a este gran estado y construir más oportunidades para las familias queretanas”. Expresó en el último 
día de campaña la candidata al senado por el PAN, Lupita Murguía, quien invitó a las y los ciudadanos a votar 
este 2 de junio por los candidatos de Acción Nacional, “para evitar que lleguen a nuestro estado gobiernos que 
dividan, improvisen y detengan el progreso de Querétaro”. (EUQ 3) 
 
AGUSTÍN DORANTES AGRADECE POR LA OPORTUNIDAD QUE LE DIERON LOS CIUDADANOS DE 
ESCUCHARLOS Y REAFIRMAR SU VOCACIÓN DE SERVIR 
“Llegamos a los 90 días de campaña, agradezco a todos los queretanos el darme la oportunidad de haber vivido 
90 días intensos de recorridos y encuentros que me permitieron escuchar, sentir y hacerme parte de sus 
sueños; pero, sobre todo, el reafirmar mi vocación de servir”, comunicó Agustín Dorantes, candidato al senado 
por la coalición “Fuerza y Corazón por México”. (EUQ 1 y 2) 
 
“ESTE DOMINGO 2 DE JUNIO TENEMOS UNA CITA CON LA HISTORIA, VAYAMOS A VOTAR”: SOSA 
El candidato a diputado federal del 4° distrito, de la coalición Fuerza y Corazón por México, Roberto Sosa, 
brindó un mensaje de agradecimiento a los queretanos del Distrito Federal IV, por recibirlo y escuchar sus 
propuestas durante los 90 días de campaña electoral. (ADN) 
 
MEMO VEGA CONCLUYE CAMPAÑA CON GRAN RESPALDO CIUDADANO  
El candidato del PAN a diputado local por el distrito 11, Memo Vega, dijo sentirse muy satisfecho y con gran 
ánimo al concluir su recorrido por todo el distrito que busca representar, pues se encontró con el respaldo de la 
mayoría de la ciudadanía, que identifica su trabajo en favor de las familias. (Voz imparcial)  
 
FELIFER MACÍAS PROMETE NO CREAR NI AUMENTAR IMPUESTOS 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, anunció que de 
llegar a ser presidente municipal no incrementará ni crearán nuevos impuestos en la administración municipal 
y que de su cumplimiento de sus compromisos se logrará mediante los ingresos que ya obtiene el gobierno 
municipal. (Fórmula Noticias) 
 
PROPONE FELIFER BRINDAR ATENCIÓN INTEGRAL A PERSONAS CON AUTISMO 
El candidato a presidente municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felipe Fernando Macias, hizo una 
propuesta integral para brindar atención a personas con autismo. Felifer explicó que se pretende realizar un 
padrón para identificar a las personas que se encuentran dentro del espectro autista pues no existe un censo de 
esta población, población, además dijo que el municipio será pionero especializado para su atención -con apoyo 
de la Secretaría de Salud-, jornadas de detección temprana y diferentes programas y políticas públicas de apoyo 
en la creación de un centro para ellos. (EUQ 1 y 3) 
 
AGRADECE “CHEPE” GUERRERO EL RESPALDO DE LA CIUDADANÍA DE CORREGIDORA DURANTE SU 
CAMPAÑA 
Josué “Chepe” Guerrero, candidato a presidente municipal de Corregidora por el PAN, agradeció a todas las 
personas del municipio por el apoyo y respaldo que ha tenido en la construcción del mejor proyecto para 
Corregidora, pues eso lo compromete más que nunca para que siga lo bueno con más seguridad, obra y 
servicios públicos. (ADN) 
 
EN CADEREYTA ¡YA GANAMOS!: MIGUEL MARTÍNEZ PEÑALOZA 
El candidato a la presidencia municipal de Cadereyta de Montes, Miguel Martínez, cerró su campaña ante más 
de siete mil personas, afirmando su confianza en la victoria para el 2 de junio. Acompañado por su familia, 
simpatizantes, y figuras políticas como Leonor Mejía, Lupita Murguía, Abigail Arredondo y José Calzada, destacó 
la importancia de la unidad y la participación ciudadana en su campaña. (Quadratín) 
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PRI 
 
TEQUISQUIAPAN YA GANÓ CON NORMA MEJÍA 
Espectacular cierre de campaña se llevó a cabo en el Parque La Pila, donde más de 7 mil personas se dieron cita 
para brindar su respaldo a Norma Mejía, candidata ciudadana por la alcaldía de Tequisquiapan por los partidos 
PAN, PRI y PRD, quien en un emotivo discurso agradeció el apoyo de su familia y de la ciudadanía por este 
acompañamiento durante su campaña. (Voz imparcial)  
 
CIERRA MANUEL MONTES CAMPAÑA ANTE MÁS DE OCHO MIL COLONENSES 
Hoy somos más los que queremos mantener el buen rumbo de Colón, las obras y los buenos programas; 
aseguró Manuel Montes, candidato del PRI-PAN-PRD a la presidencia municipal. Durante su cierre de campaña, 
acompañado del exgobernador José Calzada Rovirosa y más de ocho mil colonenses; Manuel Montes aseguró 
que han conformado un gran equipo de trabajo y compromiso, que defenderá en todo momento a Colón. 
(Quadratin)  
 
MC 
 
CIERRA CAMPAÑA PAULINA AGUADO EN RECONOCIDO HOTEL DE LA CIUDAD 
Paulina Aguado, candidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, realizó su cierre 
de campaña en un reconocido hotel de la ciudad junto a candidatos y candidatas a diputados locales y federales. 
Con una gran aceptación y un ambiente de cambio se dieron cita ciudadanos al cierre. A su llegada fue recibida 
con mucho cariño de parte de los asistentes, una vez concluido el debate presidencial. (EUQ 2)  

 
MORENA 
 
CANDIDATOS DE MORENA Y MC GENERAN ACUERDOS 
Candidatos de Morena, PT, PVEM y MC se reunieron ayer 29 de mayo en distintos puntos del municipio de San 
Juan del Río para dar a conocer acuerdos políticos rumbo a la contienda electoral del próximo 2 de junio. A 
pocas horas de concluir el periodo de campañas electorales, los candidatos dieron a conocer algunos acuerdos 
para trabajar bajo un pacto de civilidad y evitar algún tipo de violencia. (ESSJ 6)  
 
DENUNCIA MORENA ANTE LA FGR COMPRA DE VOTOS DEL PAN 
El PAN está comprando votos en los municipios de Landa de Matamoros, El Marqués y la capital, denunciaron 
Rufina Benítez, presidenta estatal de Morena y Santiago Nieto, candidato al senado y quien, además, presentó ya 
una denuncia formal por delitos electorales ante la FGR. (EUQ 4)  
 
MORENA PRESENTA DENUNCIAS POR IRREGULARIDADES ELECTORALES 
Durante el cierre de campaña de diferentes candidatos de Morena, el coordinador del candidato al senado de 
Morena, Juan Espinosa informó que Morena presentó una denuncia formal ante la Fiscalía General 
especializada en materia federal de delitos electorales por diferentes irregularidades en el presente proceso 
electoral. (PA 6)  
 
REPLANTEAR CRECIMIENTO MUNICIPAL: FERNÁNDEZ 
Se debe repensar el modelo de crecimiento del municipio de Querétaro por los próximos 10 años, afirmó Luis 
Fernández, candidato a diputado federal por el 6° distrito por Morena, quien enfatizó que los recursos naturales 
como la infraestructura serán insuficientes en los próximos años. (DQ 9) 
 
BUSCARÁ CHEMA TAPIA MÁS INVERSIÓN NACIONAL Y EXTRANJERA PARA QUERÉTARO 
Con el objeto de fomentar la inversión nacional y extranjera en el municipio de Querétaro, el candidato común 
de Morena, Partido Verde y PT a la alcaldía, Chema Tapia, dijo que se crearán las condiciones de viabilidad para 
atraer dicha inversión a través de estímulos fiscales que otorgue el municipio. Destacó la importancia de dichos 
estímulos fiscales a los inversionistas y ejemplifica quienes podrían acceder a estos beneficios. (PA 8)  
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QS 
 
SERVICIOS PÚBLICOS ES LA PRINCIPAL NECESIDAD EN LA CAPITAL, SEÑALA PALOMA ARCE 
Paloma Arce, candidata del partido Querétaro Seguro, señaló que al hacer un recuento de sus recorridos de 
campaña, la principal necesidad por atender, tiene que ver con servicios públicos en el municipio de Querétaro. 
Se hizo mención de que había un diagnóstico previo de lo que la ciudadanía requiere en la capital, por lo que al 
caminar por las distintas zonas, mayormente se confirmó la información. (DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NO PAGAN POR AGUA A CEA 75 MIL USUARIOS 
Aprovechan que no podemos cortar abasto, explica vocal; la mayoría sí “es pagadora”. 
 
N: VIOLENCIA HISTÓRICA 
En este proceso electoral se han registrado 150.5% más víctimas que el pasado proceso.  
 
AD QRO: SANEARÁN EL BATÁN Y RÍO QUERÉTARO 
Como parte del adeudo que cubrirá la UAQ con la Comisión Estatal, la universidad contribuirá con proyectos de 
saneamiento de estos caudales en la zona metropolitana.  
 
EUQ: SE AGUDIZA SEQUÍA; 85.5% DEL ESTADO, EN NIVEL CRÍTICO 
De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua, 17 de los 18 municipios ya se encuentran en una "situación 
excepcional" por el estiaje.  
 
CQRO: INE LLAMA A RAZONAR EL VOTO ANTE EL INICIO DE LA VEDA 
Recordó que durante los tres días previos a la elección y hasta la hora de cierre de las casillas de la jornada 
electoral, queda prohibido publicar o difundir publicidad de los candidatos o partidos. 
 
PA: CLAUDIA SHEINBAUM QUIERE HACER HISTORIA 
La candidata a la Presidencia por Morena expresó que será la primera mujer presidenta en 200 años de historia 
nacional.  
 
P: CIERRAN CAMPAÑA PRESIDENCIAL 
Luego de tres meses de recorridos, la campaña electoral terminó a medianoche y se abre un periodo de 
reflexión de tres días antes de los comicios. Sheinbaum terminó sus giras en CDMX al igual que Álvarez Máynez 
mientras que Xóchitl optó por su tierra, Hidalgo.  
 

MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO APRUEBA PLAN DE MEJORA REGULATORIA 2024 
En sesión ordinaria, el Ayuntamiento de Querétaro dio luz verde al Programa Anual de Mejora Regulatoria 
2024, el cual incluye 10 proyectos clave y 6 acciones de simplificación para optimizar 57 trámites y servicios 
municipales. (Rotativo) 
 
SESIONÓ EN CORREGIDORA EL CONSEJO DIRECTIVO DE COPARMEX 
La presidenta municipal de Corregidora, Andrea Perea, dio la bienvenida a los integrantes del Consejo Directivo 
de la COPARMEX, quienes llevaron a cabo su sesión ordinaria. La alcaldesa aseguró que Corregidora es un 
municipio abierto a la inversión, colaboración y al intercambio de ideas. (Fórmula Noticias) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
CANCELAN MESA DE TRABAJO SOBRE VIALIDADES 
Debido a la veda electoral, se cancelaron las mesas de trabajo con las autoridades estatales sobre vialidades 
accesibles y completas, especialmente en relación con el caso de Paseo 5 de Febrero, informó Ana López, 
representante de la asociación Pan que Ayuda e integrante de las organizaciones que buscan vialidades con 
diseño universal. (AD 5) 
 
DISMINUYÓ 1.8% POBREZA LABORAL  
Disminuye 1.8% la población con un ingreso laboral inferior al costo de la canasta alimentaria en el primer 
trimestre de 2024, en comparación con el último cuatrimestre de 2023, de acuerdo con el CONEVAL. A nivel 
nacional la pobreza laboral disminuyó la pobreza laboral en 19 entidades, las que ocuparon los primeros 
lugares en disminución trimestral fueron Veracruz con 5.4%, Tabasco con 4.2% y Ciudad de México con 4%. 
(DQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / CIERRE 
Por Adán Olvera  
Ahora que terminaron las campañas políticas en nuestro país, podríamos asegurar que una constante fue la 
falta de interés de los electores en los primeros días de campañas, hace 90 días, y es que el desgaste fue mucho 
por la campaña adelantada promovida desde el palacio nacional con las famosas corcholatas. Una vez sorteado 
este trámite, las candidaturas oficiales ante los partidos y los órganos electorales salieron a las calles a pedir el 
voto, y se encontraron con un pueblo cansado de los políticos y de sus promesas, pero pasaron los días y las 
cosas cambiaron y los distintos actores lograron prender a su auditorio. Las propuestas de casi todos los 
partidos y candidatos solucionan problemas de seguridad, agua y programas sociales; es decir los problemas 
añejos que la misma clase política ha creado y no ha podido eliminar. Hoy la libertad de expresión y el 
periodismo deben de defender todas nuestras libertades y en este proceso electoral hay que estar alertas ante 
cualquier intento de limitarlo, ya que la libertad de expresión es vital para el funcionamiento de una sociedad 
democrática. En estos días de veda electoral hay que estar atentos a la proliferación de desinformación y 
noticias falsas; los duendes y los partidos políticos cuando no pueden hacer campaña suelen tener otras 
necesidades; con el crecimiento exponencial de las redes sociales y la facilidad para difundir información, se ha 
vuelto más difícil distinguir entre lo verdadero y lo falso. Son tiempos en los que la credibilidad de los medios 
de comunicación tradicionales representa un desafío significativo porque existen muchas fuentes de 
información no verificadas y el ejercicio de periodistas profesionales y reconocidos se vuelve muy relevante. 
Son días para estar atentos y tomar nota de cualquier acontecimiento porque en estos días nada es casual. De 
rebote. Ambientalistas lo sabían pero aun así siguieron con la bandera de defender Peña Colorada, nunca 
tomaron en cuenta el derecho de los ejidatarios y posesionarios de la tierra; la declaración de área natural 
protegida de este pulmón se cayó; un juez federal ordena que el decreto quede sin efecto y se restituya el uso de 
la tierra para los ejidatarios de Querétaro y El Marqués. (DQ) 
 
VOTO INFORMADO Y VOTO INCLUYENTE 
Por Walter López  
Con objeto de que tengas más elementos de evaluación para razonar tu voto, es que nació el 20 de octubre de 
2023, el proyecto “Agenda Ciudadana Incluyente 2024 o también conocida como #ACI24”. Dicha agenda recogió 
114 propuestas ciudadanas con perspectiva de género y derechos humanos en los siguientes ejes: seguridad, 
justicia y paz; medio ambiente saludable; derecho a la ciudad y participación ciudadana. La #ACI24 estuvo 
dirigida dos audiencias principales: 1) a la ciudadanía queretana en general, para que conocieran las principales 
propuestas de las más de treinta Organizaciones de la Sociedad Civil que construyeron la #ACI24 en base a un 
proceso colaborativo que nos llevó cuatro meses, y 2) a las personas aspirantes a cargos de elección popular en 
el Congreso de la Unión, en la Legislatura del Estado o en los Ayuntamientos en el proceso electoral 2024. El día 
de ayer, miércoles 29 de mayo se presentó en conferencia de prensa los resultados del tercer y último semáforo 
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de firmas de la Agenda Ciudadana Incluyente 2024, cuyos resultados puedes consultar en las redes sociales del 
Frente Queretano, de Cívica Querétaro y de las más de treinta organizaciones y redes participantes en este 
proyecto. Los resultados son los siguientes: • Las dirigencias de siete de los ocho partidos que contienden en 
esta campaña electoral firmaron la Agenda Ciudadana Incluyente 2024. La única dirigencia que NO la firmó fue 
Leonor Mejía del PAN. • De las diez candidaturas al Senado de la República que compiten en esta elección, ocho 
firmaron la Agenda Ciudadana Incluyente 2024, lo que representa el 80% de las candidaturas en verde. Las 
únicas candidaturas que NO la firmaron fueron Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, ambos de la Coalición 
Fuerza y Corazón por México. • De las veintidós candidaturas a diputaciones federales que compiten en esta 
elección, quince sí firmaron la Agenda Ciudadana Incluyente 2024, lo que representa el 68% de las candidaturas 
y 32% NO la firmaron: Lucy Quintanar, Germain Garfias, Lorena García, Roberto Sosa, Mario Calzada y Bety 
Marmolejo, todos ellos de la Coalición Fuerza y Corazón por México. Y tampoco la firmó Luis Humberto 
Fernández, de la Coalición Sigamos Haciendo Historia. • De las candidaturas a diputaciones locales, 58% de las 
candidaturas sí la firmaron y 42% NO la firmaron: Los partidos con mayor porcentaje de suscripción fueron: PT 
con 100%, QS con 100%, PRD con 100%, 85%, MC con 79%, Morena con 69%, PAN con 15%, PRI con 11% y 
PVEM con 0%. • De las candidaturas a ayuntamientos, 49% de las candidaturas sí la firmaron y 51%% NO la 
firmaron. Los partidos con mayor porcentaje de suscripción fueron: PRD con 100%, QS con 100%, MC con 67%, 
PT con 56%, PRI con 40%, PAN con 25%, Morena con 22% y PVEM con 15%. • De las dos primeras 
candidaturas plurinominales a diputaciones locales, el status de firma de la Agenda Ciudadana Incluyente es el 
siguiente: PAN: NO la firmaron ni Leonor Mejía ni Gerardo Ángeles. Morena: NO la firmaron ni Rosalba Vázquez 
ni Sinhué Piedragil. PRI: SÍ la firmaron ambos: Paul Ospital y Adriana Meza. PVEM: NO la firmaron ni Gina 
Guzmán ni Jaime Garrido. MC: SI la firmaron ambos: Cesar Cadena y Tere Calzada. PRD: SÍ la firmaron ambos: 
Diego Urias y Alma Rosa Hernández. PT: NO la firmaron ni Erika Rosales ni Jorge Salazar. QS: SÍ la firmaron 
ambos: Christopher Servín y Connie Herrera. El proyecto Agenda Ciudadana Incluyente 2024 fue un proyecto 
exitoso, ya que dejó de ser un ejercicio con alcance restringido a la zona metropolitana de Querétaro, como lo 
fue en las dos ediciones anteriores, para pasar a tener un alcance estatal, donde el 55% de las candidaturas 
federales, locales y municipales firmaron el compromiso con la +ACI24, que consistía en que de ganar, 
establecerán mesas de trabajo con las OSC, para convertir las propuestas en leyes y políticas públicas en favor 
de las y los queretanos. Si deseas un Querétaro con más seguridad, justicia y paz, así como un medio ambiente 
saludable, el poder tener derecho a disfrutar tu ciudad y con una mayor participación ciudadana, no dudes en 
utilizar la información del semáforo de firmas de la +ACI24 para razonar tu voto y preparar tu algoritmo de por 
qué candidatura votar este domingo 2 de junio. Y recuerda, este domingo 2 de junio todas, todos y todes 
salgamos a votar masivamente !!!! Puedes consultar toda la información del semáforo de firmas de la +ACI24 en 
las redes sociales. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Informalidad. De acuerdo con las estadísticas del Inegi, durante el primer trimestre del año, cuatro de cada 10 
queretanos trabajaron en la informalidad, lo cual expone una realidad que debe ser atendida, pues, a pesar de 
que la entidad se ubica en los primeros sitios nacionales con mayor empleabilidad, la informalidad sigue 
teniendo una participación importante en la producción económica local. La reciente encuesta económica que 
levantó el Inegi también ofrecerá información relevante sobre cómo se abren negocios y a cuántas personas 
emplean. Olvidados. En el campo, los productores no solamente padecen la inclemencia de las altas 
temperaturas y la sequía extrema, también sufren con el olvido de las autoridades que siguen sin entregar los 
apoyos prometidos. Las presas están secas, la producción está perdida, la ganadería tendrá dificultades para el 
segundo semestre del año y solo esperan a que el Gobierno federal no los olvide y pueda atender sus 
necesidades. Sin médico. La comunidad de El Terrero, en el municipio de Cadereyta, lleva poco más de cuatro 
meses sin médico. La deficiente instalación que se entregó para instalar ahí la clínica de salud local, no cuenta 
con sanitario ni sala de espera. Apenas alberga un consultorio donde solamente se daban citas los jueves. La 
falta de servicio médico obliga a los habitantes a trasladarse a otras comunidades o a la cabecera municipal. Un 
problema que esperan que pueda resolverse a la brevedad. (AD QRO 14) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Incendio en fiscalía afectó 8 vehículos en desuso. Que ayer se registró un incendio al interior de las 
instalaciones de la Fiscalía General del Estado de Querétaro, en las inmediaciones de la colonia Centro Sur. 
Según información de la Coordinación Estatal de Protección Civil, con el apoyo de personal de Bomberos 
Querétaro se realizaron labores de contención de las llamas que causaron afectaciones en siete vehículos en 
desuso, sin que se hayan registrado personas lesionadas. A través de la red social X, la FGE informó a las 13:31 
horas: “Se encuentra controlado y sin riesgo hacia persona alguna el incendio de unidades vehiculares al 
interior de nuestras instalaciones, al sur de la capital del estado. Los servicios de emergencia, como bomberos y 
Protección Civil, colaboraron para controlar el incendio de ocho vehículos institucionales que se encontraban 
en desuso, provocado por una falla eléctrica en uno de ellos. En el lugar no se encontraba ninguna persona, ni 
son espacios de atención al público, por ello, todos nuestros servicios continúan sin ninguna afectación”. Urge 
INE a recoger credenciales a quienes tramitaron reimpresión. Que el Instituto Nacional Electoral informó a 
la ciudadanía que, del 9 de febrero al 20 de mayo, se realizó un total de 28 mil 669 trámites de reimpresión de 
la credencial para votar con fotografía y de estos trámites, aún quedan mil 351 plásticos en los módulos de 
atención ciudadana que no han sido recogidos por sus titulares. Por ello, el instituto urgió a quienes no han 
pasado por su identificación a acudir por ella al Módulo de Atención Ciudadana donde la tramitó, a más tardar 
el 31 de mayo. El horario de atención en los módulos es de 8:00 a 15:00 horas y el 31 de mayo se ampliará hasta 
las 21:00 horas. Así mismo, el INE puntualizó que 27 mil 397 ciudadanos con credencial para votar con vigencia 
2023 están en vigor y podrán acudir a su casilla y emitir su voto el domingo 2 de junio. Unaq asistirá a 
competencia de cohetería más grande del mundo. Que estudiantes queretanos se preparan para participar, 
en junio, en Nuevo México, Estados Unidos, en la competencia interuniversitaria de cohetería experimental más 
grande del mundo, la Spaceport America Cup, en la que cada equipo debe diseñar y construir un cohete capaz 
de alcanzar la altitud máxima con un impulso limitado. Space Dragons es un equipo de cohetería experimental 
de alta potencia y desarrollo aeroespacial mexicano conformado por estudiantes de la Universidad Aeronáutica 
en Querétaro, con el 90% de los integrantes certificados bajo el máximo órgano regulador internacional, Trípoli 
Rocketry Association. Por segundo año consecutivo, este equipo representará a México y a Querétaro de 
manera internacional con un cohete de 3.5 metros de longitud, volando a más de 10 mil pies de altura, que 
llevará un equipo CubeSat capaz de interpretar datos atmosféricos y publicar en X en tiempo real. (CÓDIGO QRO 
2) 
 
BAJO RESERVA 
Se esperan elecciones muy cerradas en cinco municipios. Por lo que se conoció en las encuestas, durante las 
campañas que concluyeron ayer, nos cuentan que hay cinco municipios en donde se visualiza este domingo una 
elección muy cerrada. Nos referimos a los casos de Arroyo Seco, Huimilpan, San Joaquín, Pedro Escobedo y 
Ezequiel Montes, en donde el primer y segundo lugar están en lo que se conoce por los encuestadores con 
"empate técnico". Por ello, nos refieren, los triunfadores en esas demarcaciones podrían definirse como se dice 
coloquialmente "por una nariz", en el mejor de los casos, pero también podría caer en manos del Tribunal 
Electoral la definición de los ganadores. En Ciencias Políticas gana Vanesa Muriel. La UAQ que encabeza 
Silvia Amaya, nos recuerdan, tuvo su jornada electoral este martes para elegir a sus 14 directores de facultades 
y Escuela de Bachilleres. En Ciencias Políticas, nos cuentan, le dieron su voto, con amplia mayoría, a Vanesa 
Muriel, una investigadora querida y apreciada por maestros y estudiantes por su apertura al diálogo. Muriel, a 
quien se le recuerda en sus etapas de estudiante como reportera de cultura del desaparecido Canal 14, ya 
trabaja en la unificación de esta facultad, debido a que el equipo de la otra contendiente, Lorena Erika Osorio 
Franco promovió la guerra sucia y por eso los reprobaron en las umas. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
La candidata presidencial del PAN/ PRI Y PRD Xóchitl Gálvez cerró campaña rodeada de algunas de las 
principales colaboradoras, como la senadora Estrella Rojas (al volante),su representante en Querétaro. (PA) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Todos a votar el próximo domingo. Con una comida amenizada por el genial Pancho Varona y mensajes 
ciudadanos a cargo del ex presidente del INE, Lorenzo Córdova y el periodista Pedro Ferriz concluyeron sus 
campañas Agustín Dorantes y Tania Palacios, candidatos a senador y diputada federal por el PAN, PRI y PRD. A 
partir de este jueves inicia la etapa de silencio y reflexión. Sí, di.  Agua ciudadana, la más escasa y sana. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Así las elecciones en UAQ. ¡Todos a votar el próximo domingo!: Sabino. Inédito: Mujeres dirigirán facultades 
Ingeniería y Contaduría de la UAQ. Declina la candidata de MC a favor de Astudillo en el II Distrito Federal. 
Defenderán ambientalistas decreto de Peña Colorada, asegura América. Ve Santiago Nieto forma de yunque en 
la moderna sede de Seguridad. UAQ. Finalmente hubo reelección en cinco unidades académicas: Artes, Ciencias 
Naturales, Derecho, Enfermería y Filosofía. El proceso iniciado este martes concluirá el lunes próximo en 
Consejo Universitario Extraordinario. Por lo pronto mañana viernes se efectuarán los consejos académicos para 
revisión de posibles impugnaciones y, en su caso, ratificación de resultados. A continuación los resultados de la 
votación con los porcentajes, sumados los votos de alumnos y maestros. Los reelectos: Facultad de Artes, Sergio 
Rivera Guerrero, 84.81%; Ciencias Naturales, José Guadalupe Gómez Soto, 71.48%; Derecho. Edgar Pérez 
González, 89.70; Enfermería, Judith Valeria Frías Becerril, 92.65% y Filosofía: José Salvador Arellano Rodríguez, 
94.68%. Los nuevos: Bachilleres, Anghellus Medina López, 44.93%; Ciencias Políticas, Vanesa del Carmen 
Muriel Amezcua, 66.81%; Contaduría y Administración, Graciela Lara González, 89.70%; Informática: José 
Alejandro Vargas Díaz. 46.19%; Ingeniería: María de la Luz Pérez Rea, 61.69%; Lenguas y Letras: María de 
Lourdes Rico Cruz, 63.21%; Medicina, Rodrigo Miguel González Sánchez, 77.65%; Psicología, Candi Uribe 
Pineda, 77.65%; Química: José Santos Cruz: 91.03%. Cabe señalar que el tema de género se mantiene con seis 
directoras, aunque lo verdaderamente llamativo es que Ingeniería tendrá por primera vez una mujer al frente. 
Igual Contabilidad. Hasta ahora había directoras en Ciencias Políticas, Enfermería, Informática, Lenguas, 
Medicina y Química. A partir del siguiente periodo en Ciencias Políticas, Contaduría, Enfermería, Ingeniería, 
Lenguas y Psicología. Doy fe. -Oído en el 1810- A ver, a ver. ¿Se quemaron ocho unidades en desuso en la 
Fiscalía del Estado por falla eléctrica en una de ellas?. Que alguien me explique. -¡Preeeparen!- Fosfo fosfo. 
Zitlally Rubio, candidata a diputada federal de Movimiento Ciudadano a la diputación federal por el segundo 
distrito decidió declinar de última hora y sumarse al proyecto de su contrincante de la 4T, Ricardo Astudillo 
Suárez. Así lo anunció la ex naranja en conferencia de prensa con los aspirantes de Morena, Verde y PT. Somos 
nada. -¡Aaapunten!- Retroceso. Respecto al amparo promovido por desarrolladores y ejidatarios en contra del 
decreto de Peña Colorada, la ambientalista América Vizcaíno nos dijo ayer que la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas no ha agotado todos los recursos legales de defensa y que no dejarán perder un decreto 
solicitado por el presidente a Semarnat. Les digo. -¡Fuego!- Humorismo guinda. En un video grabado frente al 
Rhino de POES y compartido en redes, el candidato a senador de Morena Santiago Nieto Castillo dijo que el 
nuevo edificio parece un yunque y que el senador panista Alfredo Botello Montes habría llorado de emoción con 
el modelo arquitectónico de Iovan. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Excelencia. La secretaria de Educación, Martha Elena Soto, se reunió con miembros de la Coparmex, y líderes 
de organismos educativos públicos y privados para sentar las bases de un proyecto para hacer de Querétaro un 
polo académico y un estado ideal para la vida estudiantil, además de formar talento enfocado en investigación e 
innovación.  Entre los encargados de comisiones están la rectora Silvia Amaya y Enrique Rabell. Nos dicen que 
el proyecto es uno de los más ambiciosos de esta Administración. Guerra Sucia. El candidato de morena Chema 
Tapia denunció por redes sociales que la madre de su contrincante habría recibido pagos mensuales por 400 
mil pesos por parte de los concesionarios de basura del municipio de Querétaro, nos platican que quedó 
evidenciado que el cheque que exhibió se trata de una imagen manipulada en el cual se colocó un nombre y una 
cantidad que no corresponden al documento original que circula en redes sociales. UAQ. Luego de un proceso 
agitado, se realizaron las elecciones para elegir las direcciones de 13 facultades en la universidad. Hasta el 
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momento solo hay resultados preliminares; sin embargo, lejos de los conflictos previos, nos dicen que son los 
estudiantes quienes pusieron el ejemplo con su participación. (P 2) 
 
OPINIÓN  
Por Héctor Sinecio Moreno 
La pausa de la elección. Gran cierre de campaña en el Jardín de El Pueblito, tuvo Lis Olvera abanderada del 
PRD al Municipio de Corregidora y es que por decirlo menos, puede ser quien rompa la quiniela electoral, no se 
me escame, pues no lo digo porque pueda desplazar a un Chepe Guerrero de Acción Nacional del primer lugar 
de la intención electoral, sino porque la conformación de un ayuntamiento es también importante, son cinco las 
regidurías de representación proporcional y el Sol Azteca pudiera arrebatarle dos a Morena que sentía llegar al 
CAM con tres integrantes, haciendo una campaña piso, austera y de mucho diálogo de entrada tiene cubierta la 
representación electoral, otras dos mujeres podrían sumarse Gaby Moreno de Querétaro Seguro y Nora Amaya 
de Movimiento Ciudadano, el Verde y el tricolor son una verdadera incógnita, mientras en el caso de Morena, si 
bien Mireya Fernández es una buena candidata y además competitiva, no gustó a los guindas la cercanía al 
proyecto del Priísta Paul Ospital y de Víctor Tobilla, este último aunque afín a la 4T es más identificado con 
Enrique Vega en El Marqués. El duelo de Arturos en el distrito 03 local, Arturo Torres del PAN y Arturo 
Maximiliano por Morena, tendrá dos vencedores, ¿No me cree? Mire deje le explicó para que no se haga chisme, 
cuándo ya los Cadetes de Linares estaban a punto de iniciar el toquin para celebrar la unción de Max cómo 
Candidato de Morena a la Presidencia Municipal de Querétaro, pero solo a unas horas de ser ratificado a García 
de último momento se le atraviesa un disruptivo Chema Tapia, Arturo Maximiliano se disciplina al fin está ya 
bastante acostumbrado, pero no lo hace a cambio de nada, pues amarra la diputación pluri, pero usted me dirá 
que no aparece en la lista de Morena, pues técnicamente tiene razón no, pero que cree pero si, pues el Burrito es 
el suplente de Héctor Gutiérrez el famoso “Tetos” propietario de la posición cuatro pero que tiene de suplente 
¿Ya adivino? Pues claro, pues ni más ni menos que a Arturo Maximiliano que amarró su dúplex, peor cómo 
ganarle a su tocayo Arturo Torres no es cosa fácil, lo único seguro es que Tetos lo único que hará en la LXI 
Legislatura del Estado de Querétaro tras la toma de protesta, será pedir licencia para que su amigo llegue al 
congreso, dicho de otra forma nomás le está cuidando la curul. Desapercibido pasó el debate entre los cuatro 
aspirantes a la Presidencia Municipal de Querétaro, apenas unas mil  conexiones a la plataforma digital, Felifer 
el candidato del PAN se notó incómodo con los dardos que le envió el morenista Chema Tapia, quien fue incisivo 
pero no contundente, cuando parecía que conectaría el Knockout de un momento a otro, Felifer respondía con 
un vertiginoso Swing con señalamientos directos sobre su contrincante, mientras que Paloma Arce de 
Querétaro Seguro repartió candela por igual a Tirios y Troyanos, pues lo mismo advirtió de los lobos con piel 
guinda, cómo señalar a Felifer el evidente e injustificable retraso de 5 de Febrero, resumiendo los panistas dirán 
que ganó Felifer, los morenistas que Chema Tapia, mientras que  Paloma Arce ganó reflectores y se dio a 
conocer para quienes aún no la traían en el radar, ahora siendo honestos si en verdad pensamos que un debate 
se debiera ganar a base de propuestas, bueno estas estuvieron de un sólo lado, precisamente con Movimiento 
Ciudadano pues Paulina Aguado, no se puso los guantes, se vio seria, mesurada y se enfocó a sacar provecho en 
prácticamente todas sus intervenciones hablando precisamente de sus propuestas. La elección Presidencial en 
Querétaro pinta bien para la candidata de Fuerza y Corazón Por México, quien tuvo su cierre de campaña en la 
Colombopolis, algo que le vino al candidato sanjuanense Roberto Cabrera que busca la reelección como anillo al 
dedo, pues Xóchitl Gálvez logró reunir alrededor de siete mil asistentes al Palenque del Centro Expositor, por lo 
que es muy probable que a diferencia de hace seis años cuándo el panista Ricardo Anaya no pudo ganar en su 
estado ante López Obrador abanderado de Morena, pues entre otras cosas las circunstancias cambiaron, mire 
mientras que Claudia Sheinbaum en su visita a San Juan reunió cinco mil asistentes con todo y la presencia de 
Santiago Nieto, muchos incluso de municipios vecinos cómo Amealco y Tequisquiapan, la hidalguense lo hizo 
orgánico y prácticamente con gente de la Colombopolis, lo que indica que Cabrera cierra bien, fuerte y con 
autoridad, mientras que en Morena, Juan Alvarado simplemente no fue capaz de unir a Morena en torno a su 
candidatura, por ganas y voluntad créame que no quedó, pero siendo honestos muchos de sus correligionarios 
son antropófagos políticos profesionales, la pausa que otorga la veda electoral podría ser bien aprovechada por 
Juan si enfrente tiene disposición y voluntad. Los Distritos Federales mayoritariamente pintan a “FCXM”, 
Veamos el uno, dónde Gilberto Herrera al parecer entendió al final de la campaña que los votos finos se buscan 
en los municipios de mayor densidad electoral, pues ahí se definen mayoritariamente los distritos, sin embargo 
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quizá esa ventaja que le dio a Lucy Quintanar sea irreversible, además del regalo de poner en las candidaturas a 
gente incondicional más que a candidatos competitivos y no lo digo por la candidata de Cuajimalpa que busca 
gobernar Cadereyta, hay otros más; Mientras que el Segundo si Ricardo Astudillo el Rey de las Coyunturas, sabe 
capotear el temporal, indudablemente regresará al Congreso Federal, mientras que en el Tres, si bien Maribel 
Barrón de Morena, podemos afirmar que ganó la campaña a Lorena García, esta última de “FXCM” cierra con 
una cierta ventaja de acuerdo a las últimas métricas permitidas pero ya sabe, nada en una elección está escrito 
hasta que se cuentan los votos; En el Cuatro, Roberto Sosa difícilmente perderá ante una candidata fantasma, 
solamente vista en la visita de Mario Delgado a Querétaro. En el Cinco Mario Calzada de “FXCM” cerró fuerte, sin 
embargo hay que reconocer que a pesar de su juventud y ser una cuota de grupos vulnerables, Bárbara 
Escobedo hizo una gran campaña y caminó su distrito cómo pocos, finalmente le diré que Bety Marmolejo y Luis 
Humberto Fernández, disputarán la madre de todas las batallas, pues ese distrito el Seis pinta para ser punto y 
partido para ambos, pues definirá la Capital,  para las presidenciales a nivel nacional en mi nada humilde 
opinión, pinta para que Xóchitl Gálvez de “FXCM” se lleve el triunfo electoral, pues su tendencia es hacia arriba, 
mientras que Claudia Sheinbaum de “SHH” la tiene bastante complicada, necesitaría dos cosas, una baja 
participación y la segunda que pueda sacar alianzas políticas de hasta por debajo de las piedras, cómo la que 
logró de último momento con Alejandra Del Moral, sin embargo y cómo lo mencionaba, no vaya a ser 
contraproducente que por meter a tantos pianistas a Morena por la puerta y con calzador, los fundadores que 
están ya adentro no se le vayan a escapar uno por uno por la ventana. Tras un proceso electoral para renovar 
las escuelas y facultades en la Universidad Autónoma de Querétaro, mismo que duele aceptar pero es real, 
resultó en muchos casos igual o peor que cualquier campaña política donde los golpes bajos, las campañas 
negras y los infundios fueron la norma y no la excepción, pienso que al final no hubo sorpresas, pero si quizá 
algunos sorprendidos; Bachilleres con el Maestro Anghellus Medina en mi opinión no fue sorpresa, Medicina 
con el Doctor Rodrigo González, tampoco hubo sorpresa, Ingeniería con la Doctora María de la Luz Pérez, sin 
sorpresa, Ciencias Naturales con el Doctor Pepe Gómez sin sorpresa, Ciencias Políticas con la Doctora Vanesa 
Muriel no hubo sorpresa, Lenguas y Letras con la Doctora Lulú Rico, tampoco hubo sorpresa, mientras que en 
Conta, la sorpresa hubiera sido que se pusieran de acuerdo y más que hubiera ya un resultado, al final el Comité 
Electoral definirá entra Chela y Omar, ahí le encargo; el resto de las facultades era mero trámite pues fueron 
registros únicos; En Artes el Doctor Sergio Rivera era candidato único, Derecho con el Doctor Edgar Pérez 
mismo caso, Enfermería con la Maestra Valeria Frías fue también de “unidad”,  Filosofía con el Doctor Chava 
Arellano más que cantada, Informática con el Doctor Alejandro Vargas ¿Había otro? , finalmente Química con el 
prestigiado Doctor José Santos. Al final quién gana realmente fue la Rectora la Doctora Silvina Amaya, quién 
logró sacar adelante el proceso de renovación haiga sido cómo haiga sido. Romanos 2:5 Mas por causa de tu 
terquedad y de tu corazón no arrepentido, estás acumulando ira para ti en el día de la ira y de la revelación del 
justo juicio de Dios. (ROTATIVO) 
 
“MI VICTORIA SERÁ CONTUNDENTE”: FELIFER 
Por Andrés González 
Día 45. Es, en la cueva de la calle Juárez, la última conferencia de Felipe Fernando Macías Olvera, el candidato a 
la presidencia municipal de Querétaro por la coalición Fuerza y Corazón Por México, del PAN, PRI y PRD. Y ayer, 
rebosaba optimismo, confianza. “Vamos a ganar en forma contundente”, expresa Felifer varias veces a lo largo 
de esta conferencia. Y, como es su costumbre, antes de iniciar pasa a saludar a cada uno de los veintitantos 
periodistas que ahí estábamos. Se le veía seguro – que no confiado – como en los últimos días. Informa que ha 
cubierto más de sesenta eventos en estos 45 días. “Vamos a poner toda nuestra capacidad y nuestro esfuerzo 
para atender las necesidades de la gente(…) vamos a hacer de este 2 de junio, la fiesta de la democracia”. 
Cuando se le pregunta por los de enfrente, siempre hace referencia – y con todo respeto – como “el regidor 
plurinominal” para señalar que va a gobernar para todos y que a todos buscará. Y es que, en estos 45 días, en 
donde ha ofrecido alrededor de 30 conferencias, ha expuesto una propuesta diferente cada día. Y todas 
relacionadas con la actividad y gobierno municipal. La de ayer en su última conferencia, expuso una propuesta 
integral para brindar atención a personas con autismo. “Vamos a levantar un padrón para identificar a las 
personas que se encuentran del espectro autista porque no existe un censo de esta población. Con esto, el 
municipio también será pionero con la creación de un Centro Especializado en este rubro y que se hará con el 
apoyo de la Secretaría de Salud en el Estado”. También se le llama neuro divergencia, “Vamos a hacer campañas 
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de pronta detección porque hay personas que desconocen que tienen esta condición”. Habrá en este gobierno 
que viene, jornadas y capacitación para maestros, padres de familia, funcionarios y sociedad, para informar 
acerca del autismo a fin de consolidar una sociedad queretana más empática, incluyente y respetuosa. Informó 
que en el país, solo existen cinco centros especializados para la atención del autismo. Y se encuentran en 
Tamaulipas, Sinaloa, Quintana Roo y en los municipios de Zapopan y Morelia por lo que, junto con ellos, 
“Querétaro podría ser pionero en la atención de las personas neuro divergentes”. En esta última conferencia, 
reconoció el valor y la aportación de quiénes durante estos 45 días le han acompañado, “en un proyecto 
ciudadano que representa orden y rumbo para Querétaro”. “Muchas gracias a todos, ha sido una campaña muy 
bonita, que hemos disfrutado muchísimo, con el acompañamiento de la gente, con múltiples muestras de cariño, 
por lo que estamos muy felices y convencidos que el próximo 2 de junio, vamos a tener una victoria 
contundente, porque los queretanos aman esta tierra de paz y oportunidades, porque los queretanos no vamos 
a permitir la violencia, el desorden y el caos que amenaza a nuestra tierra”. Y si, siendo candidato cumplió su 
palabra al presentar una propuesta diaria, entregando en total 45 propuestas originales para mejorar la vida de 
los queretanos. “Hagamos de este 2 de junio, la fiesta de la democracia”, cerró. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Descanso. Y de verdad que es un descanso dejar de momento el tema electoral. No es mucho, pero ha sido 
demasiado ruido y el domingo… volvemos a las andadas. Hay que aprovechar. (N) 
 
TAREA PENDIENTE 
Hemos aprovechado este espacio editorial para tratar temas relativos con la crisis de abastecimiento de agua 
potable que tenemos, con el estrés hídrico y con algo aún más grave, el desconocimiento que en general, 
políticos y ciudadanos, gobernantes y gobernados tenemos sobre el tema. También hemos referido una y otra 
vez que en el planeta no hay más agua que la que tenemos y que es la misma que ensuciamos, contaminamos, 
revolcamos, tratamos, potabilizamos y la volvemos a usar. En este espacio hemos referido de la apremiante 
necesidad de que, quienes van a gobernar y a legislar en el país, en nuestro estado, estén en comunicación 
directa con los científicos, para que las obras tengan su aval y no sean sólo por capricho o promesas de 
campaña. Entre las búsquedas para tratar de adentrarnos en este problema y ser propositivos, encontramos 
una joya, un artículo referente al Segundo Foro Nacional de las Geociencias, cuyo tema principal fue 
“Subsidencia del terreno en México, hacia una visión integral”. Es de nuestro interés abordar el tema, Usted 
dirá: en Querétaro cada vez son más frecuentes los hundimientos y hemos dado por llamarles socavones y esa 
subsidencia nos está afectando, pero veamos algunos datos: La Dra. Dora Carreón Freire, Investigadora del 
Centro de Geociencias de la UNAM, Juriquilla, nos dice que en México, siete de cada diez vasos que bebemos 
proviene del agua subterránea. Y nos dice además, que la comunidad científica debe continuar con el monitoreo 
de las deformaciones del suelo en superficie y en el subsuelo, además de ayudar a impulsar políticas públicas 
que utilicen ese conocimiento y lo transformen en acciones de prevención y planeación en beneficio de la 
sociedad. Para ella, mediante el trabajo conjunto con tomadores de decisiones es posible impulsar que el 
conocimiento sea integrado en las políticas públicas, en reglamentos de construcción, planes de desarrollo 
urbano y en la modificación de la Ley de Aguas. “El paradigma de la gestión del agua subterránea radica en que 
no es posible seguir extrayendo agua del subsuelo de manera indiscriminada, la urbanización sin planeación, se 
impermeabilizan las zonas de recarga y se incrementa la concentración de agua urbana. Entonces no podemos 
seguir apostando a extraer cada vez más agua del subsuelo. Debemos cambiar de mentalidad y tener un nuevo 
concepto de gestión del agua”. Tenemos una voz autorizada, la investigadora, que es también miembro de la 
Iniciativa Internacional de Subsidencia del Terreno de la UNESCO, recalca que es a través de políticas públicas 
como se pueden implementar acciones. Los investigadores pueden elaborar el mejor estudio técnico y los 
políticos tener la mejor voluntad, pero sin una ley o norma que mande que se tienen que usar los estudios, el 
esfuerzo se lo lleva el viento. El agua dulce es poca, representa solo 3% del líquido en la Tierra; de ella 2% está 
en ríos, 11% en pantanos y 87% en lagos. Es decir, siete de cada diez vasos que bebemos proviene del agua 
subterránea en México. (N) 
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TERMINARON LAS CAMPAÑAS 
Con el cierre de las campañas electorales, se abre un periodo de reflexión para el voto, pero también comienza 
un periodo de reacomodos políticos en partidos y en instituciones gubernamentales y legislativas. No obstante, 
con el cierre de las campañas, también se abre un periodo de reflexión sobre las prácticas electorales 
registradas, que invitan a quienes logren ganar la elección (sobre todo en el caso de los legisladores) a ya 
discutir iniciativas para mejorar los procesos electorales, y que también se regulen aquellas prácticas que 
fueron novedosas y que en algunos casos, al estar fuera de la ley, no estuvieron reguladas. Por ejemplo, 
proliferó el caso del uso de inteligencia artificial en las campañas, para golpeteo político. Si bien desde la actual 
Legislatura del Congreso de la Unión ya comenzaron los primeros esfuerzos en torno a este asunto, será 
necesario que los legisladores electos comiencen a atender el tema con seriedad, con altura y con miras a 
mejorar el proceso electoral y así fortalecer estos ejercicios democráticos. Por lo pronto, ya veremos cómo se 
componen las cámaras legislativas, tanto la de diputados como la de senadores, así como el Congreso local; no 
obstante, serán discusiones que en pocos meses estarán en la agenda pública, pues habrá inquietudes de todas 
las fuerzas políticas. Por lo pronto, a reflexionar el voto el próximo 2 de junio. (AD QRO 2) 
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